
JORGE
CASTILLA...

El director general de
Accenture México es

ahora también el pre
sidente de la Asocia
ción Mexicana de la
Industria de Tecnolo

gías déla Información,
cargo que ocupará de
2021 a 2023. La asocia

ción agrupa unas
300 empresas
de tecnología.
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Sacudida en aduanas

Hay tanto movimiento en las aduanas
que si en unos meses no mejora ra

dicalmente la operación, nuevamente una
administración federal habrá perdido la
batalla en este tema, al igual que lo hicie
ron por lo menos las dos anteriores.

Hace unos días, Horacio Duarte, Ad
ministrador General de Aduanas (AGA),
dijo que en el último año ha destituido 32
mandos y 12 de ellos están bajo investiga
ción por ilícitos mayores e incluso tienen

cuentas congeladas.
Nos dicen que este número solo es

una parte del universo de funcionarios
que han sido removidos, lo cual, al interior
del Servicio de Administración Tributaria

(SAT) ha sido una sacudida
De acuerdo con un informe de la Se

cretaría de Hacienda, en los primeros tres
meses de este año se denunció ante el Mi
nisterio Público a seis servidores públicos
de la AGA. Esto se suma a los 20 denun

ciados en 2019 y a los 48 de año pasado.
Sí, son 74 funcionarios, de todos niveles,

los que han sido puestos ante la autoridad y
la mayoría de ellos no saldrá bien librado.

Y no crea que son faltas administrati
vas, estamos hablando de personas que es
tán bajo la sospecha de contrabando, con
trabando equiparable, uso ilícito de atri
buciones y falsificación de documentos,
entre otras fechorías.
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Paso lento
La economía mexicana va,
pero a paso muy, muy lento.

El crecimiento de 0.44
por ciento del Producto In
terno Bruto (PIB) en el pri
mer trimestre con relación al
periodo previo, seguramen
te fue un pequeño suspiro de
alivio para Arturo Herre

ra, el secretario de Hacienda,
y todo su equipo, que insis
ten que este año se logrará la
meta de 5.3 por ciento.

Aunque más de un es
pecialista anticipa cero cre
cimiento, el avance es pe
queño y hay un reto gi
gantesco para sostener la
recuperación.

Preocupa que la eco
nomía estadounidense, con
una alta proporción de su
población vacunada, esté
arrancando a buen paso sin
'jalar' lo suficiente la activi
dad industrial en México.
En el primer trimestre, el
sector secundario, que abar
ca principalmente a la in
dustria, literalmente se es

tancó respecto al cierre del
año pasado.

De la agilidad del co
mercio exterior y el dina
mismo que puedan alcanzar
sectores como automotriz
autopartes, eléctricoelec
trónico, instrumental médi
co, metales, textiles y agro
pecuarios, dependerá que se
sostenga el crecimiento.

Además, aunque no
quiera reconocerlo, en el equi
po económico del Gobierno
hoy se viven las consecuen
cias de no otorgar incentivos
a empresas y hogares para
que superaran la situación La
última medición de la OCDE

indica que 66 por ciento de
los mexicanos sufrieron difi
cultades económicas por la
pandemia, la proporción más
alta entre 25 países.

Estilo
farmacéutico

Cada empresa tiene su es
tilo para navegar en estas
aguas de la pandemia

Farmacias Guadalaja
ra, de Javier Arroyo, logró
una expansión de 12.4 por
ciento anual en sus ventas
en los primeros tres meses
del año.

Lo que más llama la
atención es que abrió 18
nuevas sucursales para to
talizar 2 mil 316 estableci
mientos en el País. Gracias a
eso cerró marzo con 48 mil
505 empleados, 2 mil 500
más que hace doce meses.

Farmacias Benavides,
que en México capitanea
Luis Guillermo Demis, lo
gró vender 3.2 por ciento
más en el primer trimestre
del año, pero la situación
no fue tan sencilla para es
ta firma que pertenece a la
estadounidense Walgreens
Boots Alliance.

Reportó al cierre de
marzo mil 128 estableci
mientos, 37 menos que hace
un año; además, totalizó 8
mil 247 empleados, 143 me
nos que hace 12 meses.

Hacia los siguientes
meses seguramente el sec
tor va a repuntar y ambos
negocios seguirán en ex
pansión.

Por cierto, es importan
te reconocer que al margen
de la empresa a la que per
tenecen, los empleados de

farmacias han sido los otros
héroes no reconocidos de
esta pandemia en la acti
vidad no hay espacio para
una pausa todos han estado
al pie del cañón detrás del
mostrador.

Vacunas latinas
Después de la dependen
cia que México y el resto de
los países de América Lati
na han tenido en cuanto a la
producción de vacunas para
combatir la Covid19, pare
ce que se buscará conseguir
una especie de consorcio la
tinoamericano en este rubro.

Resulta que la Comu
nidad de Estados Latinoa
mericanos y Caribeños (Ce

lac) que preside México, re
presentado por Marcelo
Ebrard, pidió a la Comisión
Económica de América Lati
na y el Caribe (CEPAL), que
lleva Alicia Bárcena. prepa
rar un plan para estudiar las
capacidades tecnológicas e
industriales de la región pa
ra producir vacunas.

Nos cuentan que en di
chas reuniones han asistido
representantes de la Univer
sidad Nacional Autónoma de
México (UNAM) para anali
zar las capacidades de México.

El reto es que la región
latinoamericana recupere la
capacidad para producir sus
propias vacunas e insumos
médicos, algo que se antoja
muy difícil dado que la ma
yoría de los países dejaron
de lado la innovación.

México tiene la espe
ranza en que funcione la va
cuna Patria, la cual está por
iniciar ensayos clínicos en
humanos.

capitanes@reforma.com"
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La Economía:
Visión binocular

stanflación" es una// E palabra malsonante,
porque es una tra

ducción literal de stagflation.
Sin mucho rigor, pero con
suficiente claridad, denota la
desafortunada combinación
de una actividad económica
en recesión con una inflación
significativa

No es inapropiado aplicar
ese calificativo a la situación
actual de la economía mexi
cana. Creo que la gráfica ava
la lo dicho. (Gráfica 1)

Vale notar que, para todo
fin práctico, la actividad eco
nómica se estancó durante
2019, antes de sufrir los muy
graves efectos negativos de
rivados de la (terrible) pan
demia. A pesar de ello, la in
flación ha permanecido por
encima de la meta oficial de
Banxico. (Superando "tempo
ralmente", como se sabe, el
6% en la primera quincena
de abril). Este hecho cues
tiona la idea, muy extendida,
de que la inflación se despre
suriza cuando la actividad
económica está lejos de su
potencial.

INEGI informó el vier
nes pasado que el PIB real
aumentó un poco (0.4%) en
tre el último trimestre de
2020 y el primero de este
año. Considerando ese dato,
resulta que el PIB del primer
trimestre 2021 cayó 2.9%, si
se le compara con el corres
pondiente al mismo periodo
de 2020. Esto no fue del to
do sorprendente, porque los
datos previos del IGAE (In
dicador Global de la Activi
dad Económica) y del IOAE
(Indicador Oportuno de la
Actividad Económica) ya per

ralmente", como se sabe, el
6% en la primera quincena
de abril). Este hecho cues
tiona la idea, muy extendida,
de que la inflación se despre
suriza cuando la actividad
económica está lejos de su
potencial.

INEGI informó el vier
nes pasado que el PIB real
aumentó un poco (0.4%) en
tre el último trimestre de
2020 y el primero de este
año. Considerando ese dato,
resulta que el PIB del primer
trimestre 2021 cayó 2.9%, si
se le compara con el corres
pondiente al mismo periodo
de 2020. Esto no fue del to
do sorprendente, porque los
datos previos del IGAE (In
dicador Global de la Activi
dad Económica) y del IOAE
(Indicador Oportuno de la
Actividad Económica) ya per

mitían anticipar en general lo
sucedido.

Para el resto de 2021,
cabe conjeturar una mejo
ría relativa. Esto será con
secuencia de la reapertu
ra parcial de los negocios y
de la mayor movilidad de
la población, ambos facto
res dependientes de la in
cierta eficiencia de la vacu
nación. Además, en térmi
nos de cambios porcentuales
anuales, las cifras serán po
sitivas, conforme se compa
ren los niveles de este año
con los niveles deprimidos
de 2020, ya afectados por
la pandemia. (Esto último
es lo que quieren decir al
gunos comentaristas cuan
do escriben sobre "el efecto
de base").

Para todo 2021, el Fon
do Monetario Internacional
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pronostica que el PIB real
de México aumentará 5%.
Cité ese número en una plá
tica reciente con un grupo de
empresarios, y uno de ellos
reaccionó diciendo que le pa
recía optimista. No me sor
prendería que tuviera razón,
a fin de cuentas, consideran
do su inmersión a la realidad.
Como quiera, vale notar que
aún si el 5% se realizara, el
PIB real de este año será 4%
menor que el correspondien
te a 2019 (y que el referente
a 2018). Se estará lejos toda
Hace un par de meses, los pro
nosticadores de oficio pensa
ban que la economía de Esta
dos Unidos crecería un poco
más de 4.5% durante el pri
mer trimestre de 2021. A la luz
de la estimación oficial recién
publicada, correspondiente al
primer trimestre de este año,
los augurios han cambiado pa
ra mejorar. Con dicho cambio,
y si la combatida pandemia lo
permite, el PIB real aumenta
rá quizá 6.5% este año. El "re
punte" estadounidense es vi
sible, por ejemplo, en el inicio
de construcción de viviendas,
como se muestra en la ilustra
ción (Gráfica 2)

Al mismo tiempo, la infla
ción continúa (y continuará,
se dice) abajo del 2%. Desde
luego, es cierto que han cre
cido las inquietudes sobre un
resurgimiento eventual del
problema. Si se confirmara,
ello provocaría un aumento
de las tasas de interés, dan
do fin a la época de crédito
(muy) barato. Pero, mientras
tanto, el "rebote" estadouni
dense es buena noticia para
la economía mexicana.

Hace un par de meses, los pro
nosticadores de oficio pensa
ban que la economía de Esta
dos Unidos crecería un poco
más de 4.5% durante el pri
mer trimestre de 2021. A la luz
de la estimación oficial recién
publicada, correspondiente al
primer trimestre de este año,
los augurios han cambiado pa
ra mejorar. Con dicho cambio,
y si la combatida pandemia lo
permite, el PIB real aumenta
rá quizá 6.5% este año. El "re
punte" estadounidense es vi
sible, por ejemplo, en el inicio
de construcción de viviendas,
como se muestra en la ilustra
ción (Gráfica 2)

Al mismo tiempo, la infla
ción continúa (y continuará,
se dice) abajo del 2%. Desde
luego, es cierto que han cre
cido las inquietudes sobre un
resurgimiento eventual del
problema. Si se confirmara,
ello provocaría un aumento
de las tasas de interés, dan
do fin a la época de crédito
(muy) barato. Pero, mientras
tanto, el "rebote" estadouni
dense es buena noticia para
la economía mexicana.
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Los ingresos de los
hogares de EU aumen

taron a un ritmo récord
del 21.1% en marzo, la
mayor tasa en los regis
tros gubernamentales
que se remontan a 1959.
Gracias a los estímulos
del Gobierno, los consu
midores desembolsaron
más dinero en bienes,
particularmente en bie
nes durables, como au
tomóviles y muebles. La
tasa de ahorro personal
subió a 27.6% en marzo,

la segunda tasa más alta
registrada en la historia.

? Las grandes compa
ñías petroleras volvieron
a ser rentables en el
primer trimestre. Exxon
Mobil Corp. reportó 2.7
mil millones de dólares
de ganancias y Chevron
Corp. utilidades por 1.4
mil millones. En Europa,
hicieron lo propio BP PLC,
Royal Dutch Shell PLC
y Total SE. "Los sólidos
resultados del primer
trimestre reflejan los
beneficios de los precios
más altos de las materias
primas y nuestro enfoque
en las reducciones de cos
tos estructurales", dijo el

presidente ejecutivo de
Exxon, Darren Woods.

? Tempo Music Inves
tments, una firma de
inversión respaldada por
capital privado lanzada
en 2019 en asociación
con Warner Music Group
Corp., compró los dere
chos musicales de Joñas

Brothers, Florida Georgia
Line y Wiz Khalifa. Tem
po tiene todavía más de
mil millones de dólares
disponibles para seguir
con adquisiciones en un
mercado frenético por
los derechos de autor de
música, en un entorno de
bajas tasas de interés.

? HanesBrands Inc,

el fabricante de ropa
interior con sede en

WinstonSalem, Carolina
del Norte, nombró como
director de finanzas a
Michael Dastugue, quien
se desempeñó como
director financiero de
la división estadouni
dense de Walmart Inc.
hasta principios de este
año y antes estuvo en
J.C. Penney Co. Con él,
HanesBrands quiere
desarrollar el mercado

de las compras en línea
que se aceleraron con la
pandemia. HanesBrands
también es propietaria
de Champion, una línea
de ropa deportiva, y
Maidenform, fabricante

de sujetadores y fajas.

? 3M Co. perdió una
primera demanda sobre
la seguridad de tapones
para los oídos que vendió
durante años a las fuer

zas armadas de EU y un
jurado federal le ordenó
pagar 7.1 millones a tres
veteranos que la acusa
ron de perder capacidad
auditiva. Un portavoz de
la compañía dijo que no
están de acuerdo con el
veredicto y que no creen
que los demandantes
hayan probado que el
"producto fue diseñado
de manera defectuosa o

negligente", por lo que
evalúan la apelación.
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La detención de Teófilo Za
gaTawil, uno de los empre
sarios que saqueó al Infona

vit con una indemnización de 5 mil
millones de pesos, abre la puerta a
las instancias de procuración de
justicia para llegar, aunque sea por
una vía alterna, a otro de los per
sonajes involucrados en el caso
Odebrecht y en los sobornos para
la aprobación de la reforma ener
gética: el entonces expresidente de
la Comisión de Energía del Sena
do, David Penchyna Grub.
A diferencia de los exsenadores

panistas que hoy luchan por man
tener su libertad o su fuero, a Pen
chyna lo protege su militancia en
el PRI, un partido al que la 4T no
ve todavía como el principal ene
migo y con el que, aseguran desde
la propia sede priista, Morena bus
ca acuerdos para fortalecer y man
tener el dominio de su bancada en
el siguiente periodo legislativo.
Sin embargo, el manto de la pro

tección política no será suficiente
si las investigaciones sobre el caso
de la firma Telra Realty y la can
celación del contrato de Movilidad
Hipotecaria llegan realmente has
ta las últimas consecuencias, y si
más allá de los personajes que fir
maron los acuerdos de indemniza
ción —los ahora presos exrepre
sentantes legales del Infonavit,
Ornar Cedillo Villavicencio y
Alejandro Cerda Erdmann— se

involucra a las cabezas que apro
baron este acuerdo.
El caso se remonta a mayo de

2017, cuando el entonces director
del Infonavit, David Penchyna,
decidió dar por terminado el pro
yecto contratado con Telra para
operar el mercado secundario de
vivienda o vivienda usada, con el
argumento de que,<d,org¡«iispo
quería recuperar de manos de pri
vados el control exclusivo de to

dos los programas enfocados a
sus usuarios.
La cancelación obligó al gobier

no a indemnizar a la empresa de
Rafael y Teófilo Zaga Tawil con
más de 5 mil millones de pesos, a
pesar de que, según comprobó
posteriormente la Auditoría Supe
rior de la Federación, Telra Realty
no había invertido un sólo peso pa
ra la operación del programa o pa
ra la atención de solicitudes de
usuarios que requirieran amplia
ciones de crédito, remodelaciones
o mudanzas.
Por más que Penchyna justificó

en su momento que con al acuerdo
de cancelación ahorró unos 10 mil
millones de pesos al erario público,
el caso ha sido uno de los más es
candalosos de corrupcióayunoque
los funcionarios de la 4T han puesto
sobre el escritorio de Andrés Manuel
López Obrador, quien ya ha hecho
público su desdén por los excesos
que le han encontrado a Penchyna,

acusándolo de recibir un sueldo de
700 mil pesos mensuales.
El asunto pudo haberse sumado

a la larga lista de acusaciones con
tra Emilio Lozoya, a quien Peña
Nieto propuso ser director del In
fonavit, antes de pensar en el se
nador hidalguense. Al el exdirector
de Pemex le habría tocado cerrar
este negocio calificado ahora como
lavado de dinero, delincuencia or
ganizada y defraudación fiscal, y
que ha sido denunciado por la UIF
de Santiago Nieto y la Procuradu
ría Fiscal de Callos Romero.

La mesa está puesta para que la
FGR, de Alejandro Gertz Mañe
ro, aproveche la contundencia de
las acusaciones y busque sumar
por lo menos un nombre de peso
más a su lucha contra la corrup
ción del pasado.
En el camino deberá ofrecer tam 

bién respuestas sobre el paradero de
los 2 mil millones de pesos que la
familia ElMann, socios de los Zaga
Tawil, entregaron como presunta
reparación del daño, y sobre la ra
zón por la que se niega a involucrar
también al gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat quien desde
2014 inició los tratos con Telra, una
empresa que el propio ministério
público calificó como fechada. •

mario.maldonado.
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Los organismos autóno
mos han sido blanco de
constantes y serios ata

ques por parte del presidente Ló
pez Obrador y muchos defende
mos su existencia y prevalencia.
El INAI, el INE, la Cofece han
respondido a estos ataques con
acciones concretas, comunica
dos y hasta tuits que destacan la
importancia de su condición de
autónomos, pero llama la aten
ción la abulia del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones.
Preocupa su silencio y escanda
liza aún más su complicidad con
ciertas decisiones que atacan, no
sólo su autonomía, sino sobre to
do su razón de ser, su médula.
En el caso del Padrón Nacio

nal de Usuarios de Telefonía Mó
vil (Panaut), fue precisamente el
comisionado Sóstenes Díaz del
IFT quien, durante el foro que
realizó la Cámara de Diputados
(minutos 28 y 47) el 30 de no
viembre pasado, sugirió que se
incorporen los datos biométri
cos a este registro, ¿fue su idea?
probablemente no y eso es aún
más preocupante.

Pero una vez que la existencia
del Panaut se concretó con su
publicación en el Diario Oficial

el 16 de abril, el IFT debió haber
reaccionado firmemente en su
contra, simplemente porque su
creación contradice el mandato
primordial que ordena la Cons
titución a este autónomo: garan
tizar el acceso a las tecnologías
de la información y comunica
ción, así como a los servicios de
radiodifusión y telecomunica
ciones, incluido el de banda an
cha e internet Y afirmo que lo
contradice porque si usted no re
gistra sus datos biométricos no
tendrá acceso a servicios móvi
les, es más, será desconectado.
El Panaut no es un registro de

telecomunicaciones sino de se
guridad, así lo establece la propia
norma que lo crea "su único fin
es el de colaborar con las autori
dades competentes en materia de
seguridad y justicia", ¿por qué
entonces el instituto fue desig
nado para operarlo? Con este
mandato, el legislador ha puesto
al IFT en un conflicto grave: ¿co
nectar o desconectar? Le ordena

vía ley lo contrario a lo que le
mandata la Constitución y que
encarna su finalidad última. Es
por ello que el instituto tiene la
obligación de interponer una

controversia constitucional para
que sea la Suprema Corte la que
desenmarañe esta contradic
ción, si no lo hace estaría renun
ciando a su designio primordial
y habrá rendido la plaza.
La Cofece puso el ejemplo en

jimio del año pasado cuando in
terpuso una controversia contra
la Política de confiabilidad, se
guridad, continuidad y calidad
en el Sistema Eléctrico Nacional
porque consideró que "incide de
manera grave y trascendente en
su esfera de actuación al impe
dirle promover y proteger la com 
petencia y libre concurrencia en
el mercado eléctrico", y la Corte le
dio la razón resolviendo que "el
Acuerdo impugnado obstaculiza
el cumplimiento de las finalida
des constitucionales que se enco
mendaron a la Cofece."
Pero no lo harán, quizás algo

tuvo que ver la reunión que rea
lizaron sus comisionados con el

presidente López Obrador hace
unos días. En todo caso, lo único
que escuchamos del IFT a pro
pósito del Panaut, es su preocu
pación presupuestal: ¿de dónde
sacarán el dinero para operar es
te registro? Esa es su lucha y con
ello han marcado distancia entre
nosotros y ellos, entre la preocu
pación ciudadana y la concep
ción que tienen sus comisiona
dos del organismo. Mientras us
ted y yo buscamos cómo evitar
ser expuestos y desconectados,
ellos buscan presupuesto para
implementar la desconexión.
En la sobremesa. Michel Her
nández Tafoya ha asumido la
dirección general de Observa
tel. Estupendo y agudo aboga
do comprometido con los ob
jetivos de la organización. En
horabuena. •

Abogada, presidenta de Observóte! y
comentarista de Radio Educación.

Este artículo refleja sólo
 la opinión de la autora

Twltter @soyirenelevy

Escandaliza su complicidac
con ciertas decisiones que ata
can, no sólo su autonomía. sin<
sobre todo su razón de ser
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Remanente enojo a AMLO
::::: Luego de que no hubo remanente de ope
ración del Banco de México (Banxico), tal co
mo lo reportó el Comité de Auditoría, encabe
zado por la subgobernadora Irene Espinosa

Cantellano, no cesan los
ataques desde Palacio Na
cional. Nos cuentan que si
guen tratando de acusar al
gobernador Alejandro
Díaz de León, de haber fir
mado desde su paso por
Bancomext créditos para la
planta Fertinal que füeron

Alejandro Díaz otorgados en octubre de
de León 2015, cuando él se estrenó

como director de ese banco
de desarrollo a partir del 25 de noviembre de
ese año. Nos dicen que quizá el enojo se debe
a que, además de que no hubo un remanente
para compartir la utilidad de Banxico de
2020, también caló que la Suprema Corte de
Justicia avaló que funcionarios de Banxico,
entre otros organismos autónomos, ganen
más que el Presidente.

Apuestan por Herrera
y Díaz de Leün
::::: Con el anuncio del retiro de Alejandro
Werner del Fondo Monetario Internacional
(FM1), nos dicen que empezaron a correr las
apuestas entre economistas. En redes sociales

se lanzó una quiniela para
ver si el puesto de Werner
como director para las Amé
ricas en el organismo multi
lateral será ocupado por
Alejandro Díaz de León,
gobernador del Banco de
México, y éste a su vez sus
tituido por Arturo Herrera,

Arturo quien dejaría su lugar como
Herrera secretario de Hacienda al

subsecretario del ramo, Ga
briel Yorio. También se señala que a Yorio lo
podría suplir José de Luna Martínez, actual
titular de la Unidad de Crédito Público, egre
sado del Colegio de México en administra
ción, y con doctorado en Economía por la
Universidad Libre de Berlín. Está por verse
qué tanto tino tienen los especialistas en su
predicciones.

Alsea: ¿menos sucursales?
::::: Después de un año complicado por el Co
vid19, la operadora de restaurantes Alsea, de
Alberto Torrado, mantiene su estrategia de
depuración de unidades, principalmente
aquellas que tengan un bajo desempeño de
cara a la recuperación. La empresa está muy
pendiente del desempeño de marcas emble
máticas como Burger King, Starbucks, Vips o
Domino's Pizza, y no se descarta el cierre de
las sucursales menos productivas. En México
ya se cerraron 13 tiendas, en medio de un re
planteamiento del negocio y estrategia de
crecimiento para los próximos meses. Nos co
mentan que la firma, que fue muy cuestiona
da ante el trato que dio a empleados en los
días más duros del confinamiento, asegura
que quiere el regreso de sus clientes a los res
taurantes para posicionarse de nueva cuenta
en el mercado mexicano.

Infonavit mete el acelerador
::::: En este mes se dará a conocer el primer
crédito Infonavit con tasa de interés más baja,
pagos que no rebasen un tercio del ingreso
real de las personas y una serie de seguros,
reestructuras y apoyos para quienes tengan
dificultades para pagar, como resultado de la
reforma a la Ley del Infonavit Al parecer, nos
adelantan, Carlos Martínez Velázquez, di
rector del instituto, trae un plan muy agresivo
de reactivación del crédito hipotecario duran
te lo que resta del año a través de esquemas
como ConstruYO, para quienes deseen edifi
car su casa por su cuenta. En el verano, nos
cuentan, empezará el otorgamiento de crédi
tos hipotecarios a policías en Yucatán y a tra
bajadores agrícolas en Jalisco y Michoacán.
Además, en el otoño se otorgarán los prime
ros créditos para trabajadores independientes.
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Las estimaciones de crecimiento eco
nómico en 2021 para México señalan
que el Producto Interno Bruto (PIB) cre
cerá al menos 4.0 por ciento. Lo ante
rior implica que es probable que haya
una recuperación económica en nues
tro país como resultado de:
1. La Secretaria de Hacienda es

tima que en agosto ya habría una re
apertura total de la economía y para;
septiembre esta operaría al 100% de su'
capacidad. Además, ratificó su estima
ción de crecimiento del PIB de 5.3% en
2021 debido a que la activi
dad económica comenzó a
mostrar solidez en el inicio
del 2T21.
2. El proceso de vacu

nación en México muestra
algunas señales de avance.
Hasta el 28 de abril se ha
bía vacunado al 13% de la
población (16.68 millones
de personas) con al menos
una dosis. Conforme más
personas sean vacunadas,
se podría ver una recupe
ración en el consumo que
impulsaría el crecimiento
económico.

3. El crecimiento eco
nómico en Estados Unidos.
Los datos preliminares del
primer trimestre de 2021
(1T21) muestran que el PIB
de ese país creció 6.4% a
tasa anualizada. La interconexión eco
nómica que existe entre las dos econo
mías permitirá un mejor desempeño de
la mexicana.

La estimación de Multiva es que en
2021 el PIB crezca 4.2%, aunque cabe
destacar que se espera que la mejora
en la economía se observe a partir del

2T21 debido a:
1 Las cifras del Indicador Global de

la Actividad Económica (IGAE) de enero
y de febrero mostraron contracciones
anuales de ()4.25% y ()4.02% respec
tivamente. Esto puede ser resultado de

los cierres parciales de algunas activi
dades económicas por covid19 a fina
les del 2020 y principios del 2021.
2. Hay una escasez de semicon

ductores, se observó un considerable
incremento en el costo de las materias
primas y hubo otros problemas como
el corte de suministro de energía eléc
trica de febrero. Estas situaciones le
impidieron al sector secundario tener
un buen desempeño en el 1T21 ya que
.algunas importantes plantas como la de
la, Ford o Volkswagen han tenido que
hacer paros técnicos.
Sobre la recupera

ción del PIB en 2021 es
indispensable una me
jora en el consumo que
representa alrededor del
65.0% de la demanda
agregada nacional. En
este sentido, indicado
res como las Ventas Mis
mas Tiendas (VMT) de la
ANTAD de marzo (+6.5%
anual) y la creación de
empleos formales hasta
marzo (252 trabajos for
males) permiten estimar
una mejora.

INFLACIÓN
En contraste con la pers
pectiva de un mayor
crecimiento, resulta pre
ocupante el fuerte in

cremento en la inflación. El Inegi dio
a conocer que en la primera quincena
de abril de 2021 el índice Nacional de
Precios al Consumidor (INPC) registró
una inflación anual de 6.05%, muy por
arriba del rango objetivo del Banco de
México (3.0% +1.0%). Al interior de sus
componentes los resultados fueron los
siguientes:

1. El índice de precios subyacente
tuvo un aumento 4.13% anual princi
palmente por:

a) El alza de los precios en las mer
cancías (5.66%) vinculada al aumento

en los costos de producción por el alza
en el precio de los commodities y qui
zás también a la escasez relativa de al
gunos productos.
b) Los precios de los servicios tu

vieron una inflación anual de 2.47%.
La moderación de los precios de este
índice refleja los cierres parciales que
muchas empresas de servicios enfren
taron el 1T21.
2. El índice de precios no sub

yacente tuvo una inflación anual ,de
12.21% debido a:

a) El precio de los productos energé
ticos (gasolina, luz y gas) subió 19.42%
en un año, esta es su alza más grande
en al menos 10 años.

b) El incremento en los precios de
los productos agropecuarios que tota
lizó 3.63% en un año.

El comportamiento actual de la in
flación se asemeja en magnitud y rapi
dez al que se observó a partir de agosto
de 2016 debido al "gasolinazo" (ajuste
de los precios de las gasolinas para ba
lanceaf.fihanzas públicas en diciembre
2016). Djado que la principal razón del
avance en la inflación en 2016 coin
cide con el de ahora (incremento en
los precios de los energéticos), podría
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esperarse un comportamiento similar
del indicador, sobre todo si se conside
ra que la tasa de interés de referencia
de Banxico se ubica en 4.0%.
En agosto de 2016 la inflación se

ubicaba en 2.66% y en tan sólo en cin
co meses se incrementó por arriba del
6.0%; en diciembre de 2017 alcanzó
su máximo de 6.87% y desde entonces
tardó 20 meses para converger al ob
jetivo del banco central. Destaca que
en esa ocasión la tasa de referencia del
Banco de México se ubicaba en 4.25%
al inicio de la tendencia alcista de la in

flación y se incrementó en 400 puntos
base hasta 8.25%. Si hoy en día se tu
viera que hacer un incremento de 400
pbs, como el de 2017 para contrarrestar
la inflación, la tasa actual de Banxico se
tendría que incrementar a 8.0%, aun
que el sesgo actual de los miembros
de la Junta de Banxico podría ir en otro
sentido.

ratificó
su estimación

dea^tRiiento :l

económico

para este año
de 5.3% debido
a la solidez del

PIB del primer
trimestre.
Estimación oportuna
del PIB
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La ciberseguridad
y litigios por fallas
• Los riesgos de litigios por ciberseguridad van a
crecer. Es importante que las empresas comprendan
la naturaleza dinámica de este panorama.

Las empresas y entidades de gobierno reconocen que
hay crecientes amenazas de ciberseguridad. Sin embar
go, no están invirtiendo en protección adecuada debido
a los temores de los altos costos.

La semana pasada se presentó un estudio de Baker
McKenzie denominado Lltigatíon Intelllgence: Ready to
anythlng, donde se realizó una encuesta a más de 400
profesionales legales y de cumplimiento, y se descubrió
que, si bien 45 por ciento está preocupado por los ries
gos de ciberseguridad y hasta preocupaciones ambien
tales, 92 por ciento está de acuerdo en que existe una
creciente amenaza de litigio por estos temas. A pesar
de esta preocupación, el costo por protegerse conlleva
a que 70% de las firmas representadas en el análisis
se niega a investigar o Invertir más o prepararse para
esos riesgos. Las organizaciones encuestadas gastaron
un promedio de 234 millones de dólares, cada una, en
litigios durante el año pasado.

Para muchos especialistas, esta encuesta es una gran
oportunidad para cambiar un poco el pensamiento en
ese frente, pero, para otros, también es un llamado a
que las empresas de ciberseguridad no aprovechen el
tiempo para subir los costos de la protección y hacer su
agosto a inicios de año.

Algunos trabajadores del sector de las TIC en las em
presas, y que tienen bajo su resguardado los temas de
ciberseguridad, aseguran que, con un poco de planifi
cación anticipada, un mejor enfoque de la coordinación
global y un poco de previsión y esfuerzo, se pueden
reducir sus costos de litigio y, con ello, aumentar sólo
un poco los costos para estar mejor preparadas, lo cual
está lejos de ser una realidad.

En el estudio de Baker McKenzie se muestra que el
año pasado las instituciones de servicios financieros
gastaron más en litigios de cualquier sector, y las em
presas en japón, el Reino Unido y Hong Kong lideraron
el gasto por jurisdicción. Las empresas alemanas, por
otro lado, tuvieron el gasto en litigios más bajo.

Los encuestados incluyeron muestras representati
vas de las principales industrias y territorios clave como
Estados Unidos, México, Brasil, Alemania, Reino Unido,
Hong Kong, Japón y Singapur.

Las empresas del Reino Unido son generalmente las
mejor preparadas para estas amenazas, mientras que
las de México y Suiza son las peores.

Para 73% de los encuestados del sector industrial,
manufacturero y de transporte (IMT), el medio ambien
te es considerado la mayor amenaza, cifra que subió
a 85 por ciento en las industrias de energía, minería e
infraestructura. Ha sido un mayor escrutinio del com
portamiento ambiental, social y de gobierno corpora
tivo (ESG).

Para las instituciones financieras, por otro lado, 83%
ve la ciberseguridad como la principal preocupación, al
igual que 92% de los negocios de tecnología, medios y
telecomunicaciones (TMT).
Estos problemas se han visto exácerbados por la

pandemia de covid19, ya que, aunque la infraestruc
tura digital había mejorado de antemano, la necesidad
de reinventar las operaciones y los modelos comerciales
de la noche a la mañana, tomando decisiones rápidas
sobre tecnología, proveedores y sistemas, sin duda ha
creado un nuevo riesgo de litigio, particularmente en
relación a la privacidad de los datos y la ciberseguridad.

Las empresas que pueden haber estado sumergiendo
el dedo en un mundo más digitalizado, realmente tuvie
ron que saltar con ambos pies, incluida su fuerza laboral
que se mudó a un entorno digital remoto, que para mu
chas empresas no fue completamente planeado, lo que
también ha creado leyes laborales y cuestiones fiscales.

El sector de la salud, que va a la zaga de otros sec
tores en lo que respecta a la preparación para litigios,
poco se prepara para temas de ciberseguridad.

Esperar lo mejor no es una estrategia viable para lo
grar la preparación para los litigios y podría ver una es
piral de costos. Los riesgos de litigios por ciberseguridad
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van a crecer, por lo que es importante que las empresas
comprendan la naturaleza dinámica de este panora
ma y tomen medidas para mapear proactivamente las
tendencias Internas y externas para identificar nuevas
amenazas potenciales de litigios.

^^BACKDOOR
Mis oraciones y pensamientos están con el PAS, fuerza,
que aún hay muchos remates que hacer.
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A la Reserva Federal de Estados Unidos hay
que recordarle el dlctum de Sor luana: "sois
la ocasión de lo mismo que culpáis". SI la sali
da de la crisis se está complicando, en buena
parte es por su culpa.

Cuando se escriba la historia económica de

estos años, una fecha seguramente destacará,
marcando un hito en la política económica
del mundo.

A partir de esa fecha las bolsas de valores
del mundo saben que pueden tomar riesgos
casi sin límite, pues en caso de que el riesgo
se materialice y los precios se derrumben, la
Fed y los bancos centrales del mundo ven
drán al rescate, inyectando la liquidez ne
cesaria para inflar de nuevo el precio de los
activos y evitar una depresión económica.

En 1997, cuando las monedas de una se
rie de países asiáticos sufrieron devaluacio
nes simultáneas y dramáticas, y de nuevo en
1998, cuando Rusia declaró moratoria de sus
bonos, el efecto sobre las finanzas mundiales
fue tan severo que amenazaba con descarri
lar el potente ciclo de expansión y bienestar
económico en curso.

Con el fin de amortiguar ese efecto, la
Fed interrumpió su racha de alzas de tasas
de interés y las redujo de manera expedi
ta para restablecer la liquidez, que se ha
bía secado de repente ante el miedo de los
inversionistas.
Esta táctica de la Fed se convirtió en es

trategia. Pasó, de una acción extraordina
ria, a un modus operandl. Y los mercados
aprendieron, al punto de que la Fed no puede
acusar a los mercados sin razón, pues, efec
tivamente: "sois la ocasión de lo mismo que
culpáis". (Perdón a Octavio Paz por parafra
sear el hermoso título de su libro).

Este rescate de la Fed a las bolsas, bajando
tasas e inyectando liquidez, se repitió durante
el crac financiero de 2000, cuando el Nasdaq
se colapsó, y se acentuó de nuevo en 2008
2009, cuando la crisis inmobiliaria tronó a los
bancos del mundo y disparó una crisis finan
ciera que produjo la peor crisis económica
de las últimas siete décadas: hasta que llegó
covid19.

Tras la debacle financiera de 20082009,
los mercados financieros se recuperaron de
manera dramática, alimentados por las ca
rretadas de liquidez de los bancos centrales.
Su marcha imparable fue solamente detenida

por un evento extraeconómico, ajeno a las
decisiones financieras de los inversionistas:
un virus letal que obligó al confinamiento de
todo el mundo y al cierre de la economía.

Lo importante es que, ya sea por motivos
extraeconómicos o por las apuestas Irrespon
sables de los participantes de la economía,
la respuesta de los bancos centrales ante el
derrumbe de las bolsas de valores ha sido el
mismo: talar las tasas de interés hasta que
caigan al suelo y abrir las puertas de la liqui
dez ilimitada.

e
El resultado de ese patrón de política mone
taria y fiscal es esperable: los inversionistas
ya no piensan en qué puede pasar si invierten
en empresas o proyectos riesgosos, serán res
catados por los bancos centrales o por subsi
dios públicos. Tal comportamiento es lógico y
racional: sería ilógico e irracional no hacerlo.
Entre más riesgo toman, mayor es la ga

nancia potencial. Si la política monetaria y
fiscal absorbe el riesgo al rescatar al merca
do una y otra vez, sería hasta irresponsable
no tomar la apuesta, pues lo único que queda
es la ganancia potencial.
Los economistas llaman a este tirar paro

de la Reserva Federal "put de la Fed", y desta
can cómo ese patrón Induce lo que se conoce
como "riesgo moral", el incentivar conductas
irresponsables a partir del patrón observable
de las políticas públicas.
En este caso, la Fed y los gobiernos están

promoviendo una toma de riesgo mayor por
pane de los Individuos, pues ellos saben que
serán rescatados, en caso de que su apuesta
salga mal.

Pero existe una razón por la cual este pa
trón ha funcionado: porque en las últimas
cuatro décadas la inflación ha estado bajo
control, incluso al extremo de la deflación.
Como la misión más importante de los

bancos centrales es mantener la inflación
bajo control, la estabilidad de precios les ha
permitido a los bancos centrales darse la li
cencia de incentivar el riesgo en los merca
dos sin mayores consecuencias.
Por lo anterior, y con mucho, el riesgo

de que la Inflación regrese a las economías
del mundo es el punto más importante en la
agenda económica.
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No todas las cuentas que se hacen tienen ex
plicaciones racionales. Es cierto que ha sido
modificada la percepción de riesgo de la eco
nomía mexicana por los cambios regulato
rios, legales y el diálogo de sordos que hay
entre el sector público y privado sobre temas
cruciales como energía, pharma y cumpli
miento de compromisos bajo el TMEC, pero
la salida de cerca de 5,565 millones de dó
lares de valores gubernamentales de México
—en el lapso eneroabril de este año— tiene
mucho que ver con el reacomodo de porta
folios globales.

Los bonos mexicanos de deuda Iniciaron

formalmente su Incorporación al World Glo
bal Bond Index (WGBI), de Citigroup, en abril
del 2010 y de entonces a la fecha la tenencia
de extranjeros de bonos gubernamentales ha
sido parte importante de la cuenta de capita
les, con porcentajes que han llegado a supe
rar 30% del total de la deuda gubernamental.

A lo largo de la década pasada hubo dos
momentos de ajuste fuerte de la tenencia:
2014, que además coincidió con la colocación
en perspectiva negativa de las calificaciones,
y 2019, tras la decisión del presidente de can
celar el aeropuerto de Texcoco e Iniciar una
serie de cambios regulatorios que han modi
ficado el marco jurídico de Inversión privada.

En 2020, la tenencia se redujo de manera
importante (como en el resto de economías
emergentes) por los choques sin precedentes
derivados del contagio global de covid y los
cierres de actividades económicas. La tenen

cia de extranjeros de valores gubernamenta
les, que rondaba los 2.2 billones de pesos, se
redujo primero a 1.8 billones de pesos, y al
cierre de marzo tuvo otra caída para colo
carse en 1.7 billones de pesos.

¿Qué Influye en esta última salida? En la
medida en que ha avanzado el control de co
vid, China y las economías asiáticas ligadas a
ésta han ganado terreno en la atracción del
flujo de capitales. La entrada de extranjeros
al mercado de bonos de deuda chino se in
crementó de 30 a 70%, para totalizar 1.75 del
WGBI, y aún no ha llegado octubre.
Esto ha originado una recomposi

ción de portafolios que afecta a mercados

emergentes, particularmente de bonos o
instrumentos de renta fija en moneda local,
pues, a diferencia de México, que en su últi
ma reunión de política monetaria mantuvo la
tasa, otras economías emergentes la elevaron
(Brasil, Rusia, Turquía). Y China, que no era un
jugador, ahora pesa en la decisión de reaco
modo, porque la apertura de su cuenta de ca
pitales la perfila para incorporarse en el WGBI
en el mes de octubre, lo que implica que otros
mercados emergentes tenderán a salir.

La pérdida de los últimos 110 mil millones
de pesos de la tenencia de extranjeros tiene
mucho que ver con ese reacomodo, que re
cién comienza.

e
DE FONDOS A FONDO

#Semarnat... ¡Por Dios, ya háganles caso! Las
cámaras y asociaciones que representan a la
industria del autotransporte, industriales y
patronales enviaron una carta a la Semamat,
de María Luisa Albores, en la cual solicitan
modificar la NOM044 para permitir que se
produzcan/importen de manera simultánea
la tecnología vigente Euro V / EPA 07 y la
tecnología más avanzada Euro VI / EPA 10.

El tema no es nuevo. Los Industriales ar
gumentan que la disponibilidad limitada de
diésel UBA representa una barrera técnica In
salvable para el cumplimiento de la norma,
y, aunque Pemex TRI hace cuentas alegres, la
realidad es que Pemex es el principal impor
tador, por aquello de que los Importadores
tienen permisos limitados para venta al sector
privado por un amparo en su favor.

Con base en dicha resolución, será obliga
torio tener Diésel de Ultra Bajo Azufre (DUBA)
en todo el territorio nacional el 1 enero de
2025. Hasta entonces, sólo será forzoso para
Pemex abastecer al 19% de los municipios del
país con DUBA. Contrario a lo que se busca,
la implementación de la normativa derivaría
en un incremento de las emisiones al inhibir
la venta de nuevos vehículos. O se encuentra
una solución coordinada industriagobier
no o el problema quedará, literalmente, en
el aire.
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Después de que el Inegi informó que, al cie
rre del primer trimestre, el crecimiento del
PiB vs. trimestre anterior, de acuerdo con la
estimación oportuna, fue de 0.4%, el pre
sidente López Obrador reconoció que fue
un "crecimiento débil", presumió —lo que
es cierto— que no hay desequilibrios finan
cieros ni inflación y reiteró que "a mediados
de aflo" la economía habrá recuperado los
niveles previos a la pandemia.

No será así. A pesar de la recuperación
económica de Estados Unidos, que en el IT
creció a una tasa analizada de
6.4%, en México hay una con
tracción de 2.9% vs. marzo de
2020. Las cifras del segundo
trimestre este año serán, des
de luego, positivas, porque el
peor trimestre en caída eco
nómica y de empleo en 2020
fue el 2o por el confinamiento
de la economía en abril y mayo.
Aun si se cumple la expectativa
de la Secretaría de Hacienda de
crecer este año 5.3%, no recu
peraríamos los niveles previos
a la pandemia porque en 2020
el PIB se contrajo 8.5%.
Y, desafortunadamente, la

expectativa es que en 2022, ya
sin el efecto rebote, el PIB cre
cerá 3%, por lo que será hasta
2023 o 2024 cuando realmen
te recuperemos los niveles pre
pandemia, aunque un factor
clave será la inversión privada,
la cual se mantiene frenada.

De acuerdo con el análisis semanal del
CEESP, dirigido por Carlos Hurtado, el es
tado de la economía es aún frágil e insiste
en que, sin un compromiso real del gobierno
para recobrar la confianza de la inversión,
será difícil aprovechar las oportunidades
que se abren por la recuperación en Estados
Unidos y podría ser hasta 2023 o 2024 cuan
do se recuperen los niveles del PIB de 2018.

DAÑO A CERTEZA
El Premio Limón Agrio de la semana es para

Ricardo Monreal, coordinador de la banca
da de Morena en el Senado, quien presen
tó, justo antes de que concluyera el periodo
ordinario de sesiones, una iniciativa de re
forma a la Ley Reglamentaria del Servicio
Ferroviario.

La Asociación Mexicana de Ferrocarriles
(AMF), que preside Oscar del Cueto, CEO
de Kansas City Southern México, manifestó
su preocupación ya que esta reforma vio
la la Constitución, el TMEC y otros trata
dos internacionales, pues cambia de 50 a

35 años los plazos para reno
vación de una concesión que
atenta contra derechos ad
quiridos, establece un control
de precios y agrega multas
inconstitucionales.
El problema es que le

gisladores de Morena, como
Monreal, no parecen darse
cuenta que este tipo de refor
mas generan una gran incerti
dumbre y frenan Inversiones y
crecimiento económico, per
judicando más a los más po
bres, a quienes siempre dicen
defender.

GLORIA GUEVARA,
SALDO POSITIVO
El Premio Naranja Dulce es
para Gloria Guevara, CEO
del World Travel and Tourism
Council, por el éxito del Global
Summit, que por vez primera

se realizó en México, y fue el primer foro
internacional turístico tras el inicio de la
pandemia. Para muchos, dicho foro marcó
el inicio de la recuperación del sector tras
la pandemia.

Destacó el anuncio de 2,500 mdd de in
versiones en México en los próximos 3 años
—ojalá sí se aterricen todos— y el recono
cimiento al Gobernador de Quintana Roo,
Carlos ¡oaquín González, quien recibió el
reconocimiento de líder global por parte del
WTTC, por su decisivo apoyo a la realización
del foro en Cancún.

La expectativa
es que en 2022
el PIB crecerá
3%, por lo que
será hasta 2023
o 2024 cuando

recuperemos
los niveles

prepandemia.

Carlos Hurtado,
director de CEESP.
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En la pasada cumbre del Consejo Mundial de
Viajes y Turismo en Cancún, Juan Manuel
Santos, expresidente de Colombia y Premio
Nóbel de la Paz, participó en un diálogo con
Gloria Guevara, presidenta del organismo.

Fue una plática cargada de anécdotas de
un personaje que jugó un papel fundamen
tal en el proceso de paz de su país y quien
reabrió a Colombia al turismo, con una pers
pectiva a favor de la globalización y el libre
mercado.
Santos habló sobre la falta de liderazgo

en el mundo como una de las
razones que tienen sumidas al
planeta en un momento de in
certidumbre respecto a lo que
nos depara el futuro.

En estas horas oscuras, pro
puso poner atención en el lide
razgo ejercido por las mujeres
y pidió ver los casos de Erna
Solberg, primera ministra de
Noruega, y de lacinda Ardern,
primera ministra de Nueva
Zelanda.

Santos sostuvo, precisamen
te frente a Guevara, quien se ha
convertido en la principal líder
de la recuperación del turismo
mundial durante la pandemia,
que las mujeres jugarán un pa
pel muy importante para recu
perar ese liderazgo perdido.
Solberg pertenece al par

tido conservador de Noruega
y Ardern se define como una
socialdemócrata progresista,
quien no acepta que el capitalismo auspicie
la miseria, la gente sin casa o los niños en
condición de calle.

¿En qué se parecen Ardern y Solberg? En la
importancia que le dan a la educación como
la opción para salir del atraso y también en la
transparencia como un elemento esencial de
sus gobiernos; en su defensa de la democra
cia y en la apuesta por el cuidado del medio

ambiente y el desarrollo de la tecnología.
Bajo esta perspectiva, los líderes que di

cen una cosa y hacen otra, los que ocultan
la información y la reservan sólo para sus
aliados, lo que van por las energías sucias
y la depredación del medio ambiente y los
que mienten, representan la antítesis de esas
mujeres.

DIVISADERO
callente. AunqueCampaña

Carmen ¡oaquín, candidata a
diputada de la coalición Va por
México, en Quintana Roo, está
en la lista de los diputados fe
derales plurinominales, también
decidió contender por el distrito
cuatro y tiene como contrincan
te a Laura Fernández, del Par
tido Verde.
Esta última ha sido acusa

da de haber alterado el padrón
electoral, como parte de una es
trategia para buscar a toda costa
el fuero y después de haber en
cabezado la presidencia muni
cipal en Puerto Morelos, donde
tomó decisiones por las que se
le puede fincar responsabilidad
en el futuro.
El distrito cuatro fue cla

ve para el triunfo de Carlos
Joaquín González como gober
nador de Quintana Roo y uno de
los aspectos que está cuidando

Carmen es que no pueda sufrir ninguna acu
sación por supuesto nepotismo.

En realidad, el gobernador y la empresaria
recientemente estrenada en la política, llega
ron por caminos diferentes a las contiendas
electorales.

Ahora, los diferentes estilos y visiones de
Carmen y Laura harán "saltar chispas" en
las próximas semanas, pues es previsible que
ambas campañas se enciendan conforme se
acerque el 6 de junio, momento en el que los
ciudadanos deberán salir a votar.

Juan Manuel
Santos sostuvo

que las mujeres
jugarán un papel
muy importante
para recuperar
el liderazgo
perdido por
la pandemia.

Gloria Guevara,
presidenta del WTTC.
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IEste año, Alsea, que encabeza Alberto
•Torrado, podría abrir hasta 80 nue

vos restaurantes en los mercados donde ya
opera y para 2022 podría retomar el ritmo
de 200 unidades anuales. El avance de la
compañía estará muy ligado al del proce
so de vacunación, con lo cual se espera que
los comensales regresen a sus unidades. Sin
embargo, las entregas a domicilio seguirán
teniendo un peso importante en el negocio,
hasta de 10% en las ventas, sin contar a Do
mino's Pizza. Aunque la empresa también
ha estado experimentando con las dark klt
chens, dado que opera 90, no le ve tanto fu
turo a este modelo de negocio, por lo que su
apuesta y sus recursos se mantendrán enfo
cados en la experiencia en sus ubicaciones.
2 Para la calificadora de riesgo crediti

cio Moody's, la empresa regiomonta
na y segunda embotelladora más grande de
CocaCola, Arca Continental, cuenta con un
prudente nivel de endeudamiento y positi
vo flujo de efectivo debido a su posición de
liderazgo en los mercados que atiende en
América Latina y Estados Unidos. Por esta
razón, la firma, que dirige Arturo Gutiérrez
y preside Jorge Humberto Santos Reyna,
recibió el grado A2 a la deuda de largo plazo,
que es la nota más alta que otorga la califica
dora a empresas mexicanas. Así, la compa
ñía registró un desempeño mejor que el de
sus pares durante la crisis por la pandemia
de covid19 y ha apoyado históricamente
una rentabilidad por encima del promedio.
3 Wyndham Hotels & Resorts, que en AL

•está a cargo de Alejandro Moreno,
aplazó nuevamente la apertura de sus ho
teles Wyndham Grand México City y Es
plendor by Wyndham La Condesa. Estaba
previsto que para 2021 se pudiera realizar
la inauguración, pues la obra ya había sido
previamente aplazada y tuvo un desfase por

la cuarentena que se tuvo que cumplir el año
pasado, sin embargo, ha anunciado que será
hasta inicios de 2022 cuando ambos hoteles
por fin abran sus puertas. No hay que olvidar
que los hoteles, para los que se invirtieron
100 millones de dólares, están muy enfo
cados en el viajero de negocios que justo ha
sido uno de los segmentos más afectados
por la pandemia de covid19.

W Muy bien por la Procuraduría Federal
T:*del Consumidor, que encabeza Surlt
Berenice Romero, porque pidió a la Asocia
ción Nacional de Tiendas de Autoservicio y
Departamentales, que dirige Vicente Yáñez,
detener la revisión de tickets en las tiendas
de sus asociados. La práctica va contra la li
bertad, seguridad e integridad de los clien
tes, además de ser muy molesta pese a que
se ha mantenido por años. En la lista de em
presas que lo hacen, están desde Walmart y
Sam's Club, hasta algunas tiendas de Zara,
donde, por ejemplo, en la unidad del Cen
tro Histórico, llegaban a revisar las bolsas de
mano de los clientes. Ojalá que la medida se
extienda a todas las tiendas del país, aunque
no sean parte de la ANTAD.
F" Al interior de la Confederación Patro
v3»nal de la República Mexicana, que lide
ra José Medina Mora, comprendieron que
con la pandemia de covid19 buena parte
del trabajo se puede hacer de forma virtual,
incluyendo las reuniones. Por ello, todavía
no están pensando en el regreso presencial
aun cuando en algunas entidades los semá
foros epidemiológicos lo permitan. AsíXjue
se planea que todas las juntas nacionales de
Coparmex que se realizan cada mes sigan de
manera virtual. Sólo tienen contemplados
dos eventos que podrían ser presenciales, si
las condiciones de la pandemia lo permiten,
y son el seminario anual de presidentes, di
rectores y consejeros, y el Encuentro Empre
sarial de noviembre próximo.
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Si quitamos los órganos autónomqs^égresamos 20 o 30
años atrás. Nacieron porque los gobiernos tenían conflicto
de interés para resolver asuntos de interés público.
El presidente López Obrador ha hablado de elimi

narlos. Los tilda de cuidar intereses particulares, de tr en
contra del pueblo y de no estar a la altura de los proyectos
de Estado. Sin embargo, los órganos autónomos tienen la
virtud de tomar decisiones más técnicas, quitándole fuer
za a las opciones políticasdiscreci^aales del gobierno
en turno, desde Zedillo, Fox, Calderón* Peña y el actual.

W •TEMAS QUE DISGUSTARON :.48tesr
Los autónomos generaron las molestias en Palacio Na
cional por varias razones:

Uno, el político, donde por mala gestión de Morena no
se presentaron los gastos de precampaña de Félix Salgado
Macedonlo y el INE, presidido por Lorenzo Córdova, con
la ley en la mano, no permitió que Salgado Macedonlo
fuera candidato de Morena al gobierno de Guerrero.

El otro fue el Padrón de Usuarios de Telefonía Móvil.
El Inai, que por decisión de su pleno (Blanca Lilla Ibarra,
Josefina Román, Norma Julieta del Río, Francisco Javier
Acuña, Oscar Guerra, Adrián Alcalá y Rosendoevgueni
Monterrey) decidió presentar una acción de incons
titucionalidad contra el Padrón de Usuarios de Telefo
nía Móvil, por violar derechos humanos e ir contra la
Constitución

También contribuyó el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones. Se le quiere dar el resguardo de dicho padrón,
pero el IFT, presidido por Adolfo Cuevas, no está dise
ñado para tener un padrón de
seguridad de datos. Así lo hizo
saber y hubo molestia.
Y ni se diga de las opinio

nes de la Comisión Federal de
Competencia Económica, en
cabezada por Jana Palacios,

que interpondrá controversias
constitucionales contra las le
gislaciones eléctrica y de hi
drocarburos, por regresar a los
monopolios.
Los órganos autónomos es

tán funcionando al tener deci
siones más técnicas y apegadas
a la legalidad.

©
LA ALERTA DEL CCE
Y LA HISTORIA RECIENTE
El Consejo Coordinador Empre
sarial alertaba de la desaparición
de los órganos autónomos. Re
pasemos la historia reciente.
A finales de los años 80 tuvimos la caída del sistema

electoral. En cambio, con la autonomía del 1FE, y después
del INE, hemos tenido alternancia en la presidencia del
PAN, PRI o Morena. El Instituto Nacional Electoral permite
credibilidad en las elecciones.

Hace veinte años el sector de telecomunicaciones esta
ba frenado por miles de amparos. Con el IFT se acabaron
los litigios y se abrieron los mercados de televisión, radio
y telefonía. El resultado: bajó el precio de los teléfonos
celulares y del internet.
Las prácticas monopólicas estaban fuera de control.

Con la autonomía a la Cofece se dieron mercados más
sanos a favor del consumidor final, en todos los sectores:
refresquero, papétero,.'dé cemento, cervecero, de tiendas
de autoservicio y de hidrocarburos.

Con la autonomía, primero del IFAI y después del Inai,
se obtuvo el acceso transparente a la información pública.
De la misma ijMÍfera, él Inai está protegiendo los datos
personales, para^npedir su mal uso. ,

Estamos muchti mejor con los órganos autónomos.

Con la
autonomía,

primero del
IFAI y después
del Inai, se
obtuvo el acceso

transparente a
la información

pública.
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Perspectiva
Para evitar la reelección de

Donald Trump, Joe Biden
debió construir una coa

lición amplísima, que incluye
desde socialistas declarados,
como Alexandria OcasioCor

tez, o no tan explícitos, como
Bernie Sanders o Elizabeth
Warren, hasta republicanos
preocupados por la demencia
de Trump. Este falso demó
cratacamuflado, diría algún
facilitador nunca aceptó su
derrota, meses antes promovió
dudas acerca del proceso elec
toral, e incluso alentó la toma
del Capitolio, un acto claro de
sedición. Así son los líderes au
toritarios actuales.

La amplísima coalición le dio
el triunfo a Biden, pero no le
ofrece ninguna garantía de po
der gobernar. Por ello, me pa
rece, ha actuado a toda prisa en
la transformación del entorno.

Lo primero, sin duda, era qui
tar la amenaza de la pandemia

con vacunación masiva, y lo ha
logrado. No es que esté resuelto
el problema, pero sin duda
Estados Unidos está en otro
punto: un tercio de sus habi
tantes tiene esquema completo
de vacunación, y otro se ha va
cunado al menos una vez. Los

demás probablemente nunca
se vacunen, otra herencia del
autoritario.

En segundo lugar, había que
continuar el esfuerzo por ami
norar el golpe económico, y por
ello se anunció en marzo un
paquete de estímulos parecido
al aplicado un año antes por
Trump, también de 2 billo
nes de dólares de 12 ceros.
Hasta ahí, hablamos de una
presidencia normal, seria, que
enfrenta los problemas con las
herramientas tradicionales. El
esfuerzo presupuestal estadou
nidense hasta marzo sumaba

4.7 billones de dólares, equi
valentes a 22% del PIB de ese

país. Una cantidad importante,
pero al nivel de lo invertido en
otros países.
En abril se anunció un plan

de infraestructura, de cerca de
2.3 billones de dólares, que se
suma a lo anterior, y que fue
comparado con lo hecho por
Lyndon Johnson en su Great
Society, o con el plan interes
tatal de Eisenhower. Al cierre
del mes, Biden acaba de agre
gar otro plan, 1.8 billones de
dólares, enfocado a las fami
lias estadounidenses (Ameri
can Families). La suma total es
de 6 billones de dólares, 28%
del PIB de Estados Unidos, y
sumado al paquete de 2020,
alcanza 41% del PIB. Este gasto
ya sólo es comparable con el
New Deal de Roosevelt. Para no

dejar dudas, en su discurso al
Congreso, Biden sólo se refirió
a un presidente anterior: preci
sámente a Franklin Roosevelt,
cuyo retrato se encuentra en la
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Oficina Oval.
En mi opinión, lo que busca

hacer Joe Biden es fijar en la
mente de los estadounidenses
que lo que hoy se vive en Esta
dos Unidos es sólo compara
ble a lo ocurrido en el segundo
cuarto del siglo 20: pandemia,
depresión económica, ame
nazas autoritarias de ambos
lados del espectro y un líder
en la Casa Blanca dispuesto a
arriesgar todo con tal de salir
adelante. Como con cualquier
decisión, se requiere valor para
elegir en momentos de muy
elevada incertidumbre.

Tiene a favor que efectiva
mente hay un golpe econó
mico considerable, que abre
un buen margen para reactivar
la economía. También tiene la
ventaja de contar con enemigos
muy claramente definidos, to
dos autoritarios: Trump, Putin,
Xi, y varios otros menores. Creo
que tiene una ventaja adicio
nal: vivimos un momento de
cambio tecnológico de la mag
nitud del que ocurrió alrededor
de la Segunda Guerra, aunque
muchas personas aún no lo
perciban.

Tiene en contra que el mar
gen de holgura de hoy no es
tan grande como el de 1937, y
el inmenso déficit puede con
vertirse en un serio problema.
Tiene en contra también su
edad.
Sin embargo, es posible que

con estas medidas Biden logre
separarse de la fracción más
estridente de su coalición, pero
ampliarla hacia el centro del
espectro, marginando con ello
al trumpismo. Del éxito de este
plan depende el mundo entero
en las siguientes dos décadas.
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La educación en la 'nueva normalidad'

Una alarma detona el ini
cio de su rutina matutina.

El arreglo personal, los
alimentos tempraneros y la pre
paración de sus materiales. En
punto de la 7:45 am, ya debida
mente sentados en su escritorio,
testifico que los dos le dan 'click'
a la primera sesión síncrona de la
jornada.
Es un nuevo día de clases en

un mundo que les modificó
abruptamente todo. Que convir
tió su casa en el aula. Su pantalla
en el pizarrón. Su audio en los
ruidos del ambiente escolar y, en
el mejor de los casos, múltiples
programas en el instrumento de
un proceso de aprendizaje, más
asincrono de lo que a algunos
padres nos gustaría y más dis
tante de lo que los propios niños
desearían.

En su definición más simple, la
educación a distancia es un sis
tema de enseñanzaaprendizaje
que se desarrolla parcial o total
mente a través de las tecnologías
de la información, con métodos
que dirigen el consumo óp
timo de información relevante,
la interacción bidireccional de
alumnos y profesores y formas
de evaluación sistemática para
realmente lograr el desarrollo

académico intencionado.
Tras poco más de un año de

clases a distancia, ¿qué podemos
destacar como elementos positi
vos de esta compleja etapa para
niños, jóvenes y adultos? Aquí
tres para la reflexión:

1) Los tiempos complejos
forjan el carácter. Han te
nido que procesar una montaña
rusa de emociones, al tiempo
en que se han adaptado a nue
vos métodos académicos antes

insospechados.
Superando la queja contra la

realidad, miles de alumnos han
mostrado un nivel de persisten
cia y un arrojo educativo que ya
los separan de aquellos que al
primer fracaso digital desistieron
del esfuerzo que el entorno exi
gió a todos.
2) El deseo de aprendizaje
trasciende contextos comple
jos. Miles de estudiantes han
luchado contra la opción perma
nente de no hacer lo que tienen
que hacer y además a pesar de
las complejidades del entornó
se han esforzado en hacerlo bien.
Cierto, no todos los alumnos

del país han gozado de acceso a
una educación a distancia con
tinuada, bien equipada y de alta
calidad, pero ello no quita mé
rito a quien gozando de ella se
ha mantenido en el propósito de
estudiar lo mejor posible para
superarse:
3) La socialización escolar
es hoy multiformas y multi
plataformas. Resulta imposi
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ble no destacar el valor de las
nuevas habilidades de sociali

zación en digital producidas en
este periodo, así como diferentes
capacidades para trabajar, jugar
y crear en equipo, a distancia y
apoyados en múltiples sistemas
en simultáneo.
Este periodo académico es

pecial no ha sido sencillo para
nadie. Ha exigido a los alumnos.
Ha demandado energía y tiempo
a padres y madres de familia en
roles tutoriales intensivos y, por
supuesto, ha significado una
carga adicional de aprendizaje
tecnológicoacadémico intensivo
a profesores y directivos, como
nunca lo hubieran prevenido.
Y sí, este periodo académico

especial ha provocado la de

serción lamentable de varios y
dejará rezago académico en mu
chos. Y es precisamente por ello
que, entre que regresemos a lo
que regresemos en el mundo de
la educación en presencial, tiros
y troyanos debemos aplaudir el
esfuerzo de los cumplidos y de
los dedicados. De aquellos que, a
pesar de todo, están mostrando
resultados sobresalientes.
La misión no ha cambiado. De

bemos seguir exigiendo y procu
rando la mejor educación posible
para nuestros hijos, con el mejor
rendimiento que ellos puedan
dar. Y es que al margen de las
complejidades del momento,
mantenemos la obligación de
preparar a niños y jóvenes para
un mundo que no será más fácil
de navegar, ni tolerante con los
impreparados.

"Miles de estudiantes han luchado contra
la opción permanente de no hacer lo que
tienen que hacer y además se han esforzado
en hacerlo bien"

"Este periodo académico especial ha
provocado la deserción lamentable
de varios (estudiantes)y dejará rezago
académico en muchos"
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Ya vienen los proyectos millonarios de Bartlett
En noviembre casi nadie

puso atención al detalle. Al
final de ese mes el gobierno

presentó una lista de grandes
proyectos para empujar a la eco
nomía a partir de entonces y du
rante este año.
El monto total del valor de esa

infraestructura supera los 200 mil
millones de pesos, de esos, casi 70
mil millones quedaron bajo la res
ponsabilidad de Manuel Bartlett.
Tan pronto pasen las eleccio

nes, el director general de la CFE
procesará seis concursos por las
licitaciones que completen la ci
tada friolera por la vía de nuevas
centrales de generación de elec
tricidad con base en tecnología de
ciclo combinado, esas que funcio
nan a partir de la combustión de
gas natural en turbinas.
Una parte interesante de la re

partición está justamente en el di
nero que saldrá de las cuentas de
la empresa productiva del estado,
que fluirá en una economía que
no levanta el vuelo desde finales
de 2019.
Ojo, ¿cuántos son 70 mil millo

nes? Consideren que en 2019  el
último año que CFE reportó ga
nancias obtuvo 43 mil millones
de pesos como utilidad neta. Eso
puede ayudar a dimensionar la

apuesta.
¿Pero cuánto de eso se quedará

realmente en México? Un dato
contenido en una de las licitacio

nes que ya reveló información,
inyectó cierto pesimismo entre
empresas mexicanas. Les preo
cupa en particular el porcentaje
de contenido nacional que exige
la CFE para estos proyectos.

Revisen el caso de San Luis Río
Colorado, el cual consiste en la
construcción de una central de
ciclo combinado en Sonora, cuya
inversión está estimada en 10 mil
729 millones de pesos, unos 500
millones de dólares, de acuerdo
con datos de la Secretaría de
Hacienda.
"El concursante deberá incor

porar en su oferta, materiales (di
ferentes a los de la construcción),
maquinaria y equipo de instala
ción permanente (incluyendo las
partes de repuesto), de fabrica
ción de origen nacional, de ma
nera que se acredite el porcentaje
de Contenido Nacional del Pro
yecto de cuando menos el 10 por
ciento sobre el total del importe
de la central", detalla hasta el
momento el procedimiento del
concurso a cargo de la CFE.
En resumen, el proveedor que

gane solamente estaría obligado
a dejar poco más de mil millones
de pesos a los mexicanos involu
crados en el proyecto.
La cifra conmovió a quienes

suelen participar como proveedo
res de grandes empresas interna
cionales que suelen llevarse estos
contratos, mismos que usual
mente veían un porcentaje obli
gatorio más grande de contenido
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nacional en estos proyectos.
Analicen como ejemplo los

detalles de la licitación de otra
central de ciclo combinado cons
truida hace algunos años tam
bién en Sonora.
"Los licitantes deberán garan

tizar que el contenido nacio
nal (mexicano) será del 25 por
ciento, de conformidad con lo
establecido en las bases de li

citación", exigió la CFE en una
publicación del Diario Oficial de
la Federación del 11 de junio de
2009.
El concurso se lo llevaron las

españolas Sener y Elecnor, que
instalaron una central de 400 me
gawatts, suficientes para abaste
cer, digamos, Ciudad Obregón.
Las ibéricas instalaron ahí dos

turbinas de la japonesa Mitsu
bishi. Sólo la obligación del con
trato impidió probablemente que
todos los insumos vinieran del
exterior.

De ahí la relevancia del porcen
taje de contenido nacional a in

cluir en los contratos de licitación
que el equipo de Manuel Bartlett
firmará a partir de junio.
Hasta ahora, al menos aquellos

cuyo inicio de obras está progra
mado para agosto mantienen en
suspenso el dato.
Hay mucho enjuego. Yucatán

solamente recibirá dos nuevas
centrales de ciclo combinado,
en Mérida y en Valladolid, cuyo
valor conjunto estimado es de 20
mil 563 millones de pesos.
Una diferencia entre el 10 y el

25 por ciento puede significar
que se queden en México unos
5 mil millones, en lugar de 2 mil
millones.
Para un análisis posterior

quedará la revisión de estas dos
terminales en particular, en una
zona de México que aún tiene un
déficit de gas natural y también
de líneas de transmisión y distri
bución de electricidad.
Por el momento, lo relevante

es poner atención al porcentaje
de contenido nacional en los

proyectos.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El FINANCIERO

"El director general de la CFE procesará
6 concursos por licitaciones por la vía
de nuevas centrales de generación de
electricidad"
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Estrenan director en
Wyndham Grand
México City &
Esplendor by
Wyndham La
Condesa

Este lunes la compañía de fran
quicias hoteleras más grande del
mundo por el número de propie
dades, con aproximadamente 9
mil 280 inmuebles en casi 90 paí
ses, Wyndham Hotel & Resorts
hará público el nombramiento
de Antonio Álvarez'como
director general de los nuevos
hoteles Wyndham Grand México
City & Esplendor by Wyndháui
La Condesa, quien liderará la
administración y operación del
nuevo complejo hotelero de 408
habitaciones que planea abrir sus
puertas en enero de 2022.
Wyndham Grand México City

& Esplendor by Wyndham La
Condesa es un complejo a gran
escala que busca convertirse en
el nuevo hotspot de la ciudad y
que consiste en dos propiedades
que se ubican en lo que anterior
mente se llamaba el Conjunto
Aristos, diseñado por el arqui
tecto José Luis Benlliure en los
años 60, un edificio de estilo mo
derno localizado en la Condesa.
La cadena hotelera con sede

en Estados Unidos, explicó que

dentro del edificio convivirán las
dos marcas: Wyndham Grand y
Esplendor by Wyndham con 408
habitaciones y suites en total,
cada una con su propio estilo e
identidad, compartiendo espa
cios para eventos y reuniones, un
spa, gimnasio, una variedad de
experiencias gastronómicas y dos
rooftops.
De las 408 habitaciones, nos

cuentan que 296 serán de Wynd
ham Grand México City y 112 de
la marca Esplendor by Wyndham
La Condesa.

Vale la pena mencionar que la

apertura de este complejo hote
lero tiene un impacto profundo
en la Ciudad de México al em
plear para su desarrollo a cerca
de 2 mil personas, sin contar a
las más de 800 que trabajarán
directa e indirectamente para el
complejo, según la compañía.

'Brindan' buenas
ventas vinos y
bebidas espirituo
sas a Oxxo
En medio de la pandemia, parece
que los mexicanos han optado
por brindar desde sus casas, lo
que ha motivado alzas de doble
dígito en las ventas de vinos y
bebidas espirituosas de la cadena
de tiendas de conveniencia Oxxo,
perteneciente a FEMSA que di
rige Eduardo Padilla.
"Las bebidas espirituosas si

guen creciendo a doble dígito,
incluso cuando ya tenemos de
nuevo cerveza, es como si los
consumidores hubieran descu
bierto que también vendemos
eso, e incluso ya tenemos más
portafolio. Además, los consu
midores vieron a Oxxo como el
lugar para hacer el surtido del
súper con jabón, café, pañales",
dijo en conferencia con analistas
Padilla.
El directivo reconoció que, con

tra todos los pronósticos, sigue

sin haber impacto alguno en las
ventas de bebidas y alimentos, a
5 meses de la entrada en vigor del
etiquetado de advertencia.
"El etiquetado todavía tiene

retos por enfrentar, hay algunas
compañías que siguen con proce
sos legales, pero a este punto no
vemos una afectación o en el flujo
de efectivo de la compra de estos
productos", refirió Padilla.

Kinder Morgan
mueve 55% del GNL
que importa México
Durante el primer trimestre, la
firma operadora de gasoductos
de Estados Unidos Kinder Mor
gan incrementó en 3 por ciento
su exportación de gas natural li
cuado (GNL) a México por medio
de ductos, con lo que ya alcanzó
55 por ciento de participación de
mercado.
En conferencia, Tilomas

Martin, vicepresidente de gas
natural de la firma, comentó que
esto pasó a pesar de que sufrieron
una fuerte nevada en febrero que
limitó los envíos desde la Unión
Americana.

"Las entregas a centrales eléc
tricas se redujeron debido a los
mayores precios del gas natural.
Las entregas a los PMA aumenta
ron debido al clima más frío", dijo
y estimó mejores rendimientos.
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¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al inicio de la semana y del mes, la agenda en los mercados financieros tendrá disponibles
indicadores manufactureros, comerciales, subastas de deuda y reportes de resultados;
en México además se contará con cifras de las remesas totales e indicadores del Instituto
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas; en Estados Unidos, se tendrán PMIs de Markit, el ISM,
subastas y reportes; en Europa, se contará con cifras de PMIs. Los mercados en Reino
Unido y Japón permanecerán cerrados por feriado.

MÉXICO
La información del día dará comienzo en
punto de las 6:00 horas, con los datos
del INEGI que tendrá disponibles cifras
relacionadas con la Encuesta de Opinión
Empresarial; entre los datos que se publi.
can se encuentran los relacionados con los
pedidos manufactureros y confianza.
El Banco de México, en punto de las 9:00

horas, dará a conocer cifras del envío de
remesas de mexicanos en el extranjero a
marzo; analistas estiman que estos recur
sos hayan alcanzado 3 mil 586 millones de
dólares. El banco central también tendrá
disponibles su encuesta de expectativas
económicas.

A las 9:30 horas, la agencia Markit
publicará los PMIs manufactureros en el
país durante abril. El último dato reportado

reveló que el índice se situó en los 45.6
puntos.
Al mediodía, el Instituto Mexicano de

Ejecutivos de Finanzas (IMEF) dará a co
nocer los indicadores PMIs de los sectores
manufacturero y no manufacturero al mes
de abril.

ESTADOS UNIDOS
Se tendrán datos disponibles a partir de
las 8:45 horas, cuando la agencia Markit
publique sus PMIs finales de abril del
sector manufacturero.

A las 9:00 horas el Buró de Censos pu
blicará las cifras del gasto en construcción
durante marzo; analistas estiman que este
haya aumentado 1.7 por ciento, ligeramen
te por debajo del 0.8 por ciento reportado
un mes antesRubén Rivera
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El absurdo de los remanentes
del Banco de México
Hace unos días el Banco

de México anunció que
el año pasado no se

generó ningún remanente de
operación, y qüe por lo tanto, el
banco central no entregó en este
mes de abril ninguna cantidad
al Gobierno Federal por ese con
cepto. Me parece que la Junta de
Gobierno del Banco actuó con
absoluta sensatez.
El año pasado (4 de abril de

2020) el presidente López Obra
dor invitó a Palacio Nacional al

gobernador del Banco, Alejan
dro Díaz de León, para solici
tarle un adelanto de lo que se
esperaba se pudiera generar de
remanentes ante la devaluación

que estábamos sufriendo con la
pandemia y la importante reduc
ción de los ingresos provenientes
de las exportaciones de petróleo,
ya que el precio del WTI llegó a
estar en negativos durante esos
días. El tipo de cambio llegó a
cerca de $25.80 pesos por dólar.
La respuesta del gobernador
fue una negativa contundente,
ya que argumentó, debe respe
tarse lo que dice la Ley Orgánica
del propio Banco de México y
la Ley Federal de Presupuesto

y Responsabilidad Hacendaría,
las que establecen que si existe
algún remanente, que se puede
determinar una vez que termina
el año fiscal, debe entregarse a

más tardar en el mes de abril del
año siguiente.
El artículo 55 de la Ley Orgá

nica del Banco de México dice: "El
Banco será Institución sin propó
sito de lucro y deberá entregar al
Gobierno Federal el importe ínte
gro de su remanente de operación
una vez constituidas las reservas
previstas en esta Ley, siempre
que ello no implique la reduc
ción de reservas provenientes de
la revaluación de activos. Dicha
entrega se efectuará a más tardar
en el mes de abril del ejercicio in
mediato siguiente al que corres
ponda el remanente." A primera
vista el texto parece lógico. Pero
si lo analizamos más a fondo, ve
remos que esto implica la posibili
dad de que el Banco Central tenga
que crear dinero en magnitudes
importantes para financiar al Go
bierno Federal, lo que es exacta
mente lo contrario a lo que la Ley
perseguía en esencia: tener un
banco central autónomo que es
tuviera impedido para financiar
al Ejecutivo. De hecho, el Banco
tiene prohibido adquirir Cetes o
valores gubernamentales en el
mercado primario, cuando el Go
bierno emite los títulos.
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El absurdo de este artículo
esta en lo que se entiende por
remanente de operación. En el
balance del Banco de México, el
mayor componente del activo
está en las reservas internacio
nales o lo que técnicamente se
denomina activos internacio
nales netos. Cuando ocurre una

apreciación del peso, y el tipo de
cambio baja, la valuación de las
reservas en pesos disminuye en
su valor, y genera una minusva
lía. Cuando ocurre lo contrario, y
el tipo de cambio aumenta, el va
lor en pesos de las reservas inter
nacionales aumenta. Esto es una

plusvalía. De acuerdo a las nor
mas y principios contables, esto
sería una pérdida o una utilidad
no realizadas. Y es precisamente
lo que el Banco de México esta
obligado por Ley a entregar a la
Secretaría de Hacienda. La Ley
obliga a convertir una plusvalía
en dinero y entregárselo en cash
al Ejecutivo Federal.
Han ocurrido ocasiones en las

que en abril del año siguiente a
un año con devaluación, el peso
ya se revaluó durante el primer
cuatrimestre, y la plusvalía de
las reservas internacionales que
se tenía en diciembre pasado,
ya desapareció y se convirtió en
una minusvalía, y de todas ma
neras, el Banco esta obligado a
crear el dinero y entregárselo al
Ejecutivo Federal. Es por eso que

en la Ley de Presupuesto se ha
limitado el uso de estos recursos,
para que sean lo menos inflacio
narios posibles. El 70% se tiene
que ir a pagar deuda pública. El
30% restante se destina a incre
mentar los fondos de estabili

zación de ingresos que tiene el
Gobierno Federal.
Me imagino lo que ha de pensar

Miguel Mancera si se le pregun
tara que opina de estos artículos
de la Ley. Mancera tuvo el valor
de enfrentarse al presidente Ló
pez Portillo, y negarse a firmar los
decretos de la estatización de la
Banca y del Control de Cambios,
teniendo que renunciar a su cargo
como cabeza del Banco, y poste
riormente fue restablecido por el
presidente Miguel de la Madrid,
también ex  Banco de México,
para preparar una nueva Ley Or
gánica del Banco. No me explico
como mentes tan brillantes como
las de Agustín Carstens, o los se
cretarios de Hacienda que hemos
tenido, no han lanzado una inicia
tiva para eliminar estos artículos
absurdos. Si sumamos los rema

nentes pagados al Gobierno Fede
ral, resulta que ya se han creado
$730 mil millones de pesos.
De estos recursos, $390 mil

millones de pesos, (53%) se gas
taron en esta administración de

la 4T, vía lo que estaba guardado
en los Fondos de Estabilización
de Ingresos.
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El 'gambito de dama'del presidente
No hay testimonios de que al presidente

López Obrador le guste el ajedrez. Pero,
cuando opera sus piezas en el tablero po

lítico, parece que fuera un experto en el juego. Ya
hizo incluso su 'gambito de dama'.
Con la más reciente jugada, le dio la vuelta al

INE, al Tribunal Electoral y hasta a sus oposito
res en Morena: dio la candidatura a Salgado, en
contra de todos. Es lo de menos que el nombre no
sea Félix sino Evelyn. Para el caso es lo mismo.
Obviamente, la expresión que el sábado usó el

frustrado aspirante de Morena, que no puede guar
dar un poco de recato, fue muy reveladora: "Me los
voy a chingar (al INE y al Tribunal) y bonito".
El 14 de septiembre del año pasado, el Senado

concedió licencia a Salgado Macedonio para con
tender por la candidatura.
Fueron meses de sortear obstáculos. Primero

fueron las acusaciones por violación, que estuvie
ron a punto de desbarrancar su candidatura al in
terior de Morena; luego fue el pleito con el INE, al
descalificarlo por no presentar su informe de pre
campaña, y finalmente fue el sorpresivo fallo del
Tribunal, que parecía haber puesto el último clavo
de su ataúd.
Obviamente, el juego no era solo de Salgado,

ni del líder del partido, sino del presidente de la
República.
Al final, perdió ganando pues no hay hasta ahora

ninguna ley que prohiba que la hija de un candi
dato descalificado pueda sustituirlo... aunque en
su curriculum tenga que poner que tomó un curso
de Word.

Evelyn Salgado es 'un peón coronado', si
guiendo con la metáfora ajedrecística. Su candida
tura permitirá que las redes políticas tendidas por
su padre Félix, sigan funcionando. Y, obviamente,
nadie, con tres dedos de frente, duda que al final
de cuentas, Salgado Macedonio será el gober
nador de facto de Guerrero, en caso de que Mo
rena gane las elecciones.
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El acapulqueño tiende a no contenerse y dice en pú
blico lo que otros comentan en privado, en los pasillos
del poder.
El presidente de la República se lo tomó personal y

jugó a ganar. Así que usted puede poner los dichos
de Félix en la boca de Andrés, aunque el segundo se
guarde de usar esas expresiones de manera pública.
La elección del 6 de junio, dados estos aconteci

mientos, no solo será un referéndum respecto al
desempeño del gobierno de López Obrador, como
usualmente son las elecciones de medio término,
sino lo será también respecto al sistema político
mexicano.

Cuando AMLO se refirió la semana pasada a que el
INE y el Tribunal, fueron puestos para estorbar a la
democracia, lo cree sinceramente.
Y si los resultados electorales se lo permiten, no

dude ni por un momento que en el periodo ordinario
de septiembre se presentaría una reforma para
cambiar el INE por una especie de Consejo Popular
que organice las elecciones y que sea susceptible de
ser capturado por Morena.
Pero, esa posibilidad existe aun sin la necesidad de

que haya una mayoría constitucional en la Cámara de
Diputados. La solución que se dio al embrollo de Sal
gado Macedonio, muestra que López Obrador tiene
recursos políticos para poder darle la vuelta a las
restricciones legales y que no va a dudar en usarlos
para conseguir sus propósitos.
Durante el primer año de su mandato, AMLO jugó

con la imagen de ser un hombre pragmático y no ne
cesariamente ideológico, al que se le podía convencer
si se usaban los argumentos correctos.
Esa parte de su personalidad, de la que hablaban

sus entonces colaboradores como Alfonso Romo, ha
quedado cada vez más relegada, frente al perfil doc
trinario y autoritario.
Y lo que hemos visto hasta ahora es que, por lo

pronto, no tiene enfrente ningún contrincante que
pueda anticipar sus jugadas en el tablero y que ame
nace al menos con ponerlo en jaque.
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El presidente de El Salvador lle
gó a la presidencia fabricán
dose rasgos de un hipster anti
establishment.

Bien vestido, recorte de pe
lo bajo patrón cinematográfico y con
aires sem¡óticos de una familia fancy,
Bukele proyectó sus conocimientos pu
blicitarios en el área política para ofre
cer expectativas sin contenidos.
Sorprendido por la manera en que

Trump gobernaba a través de insultos y
odio en las redes sociales, Nayib Buke
le decidió que él también podría seguir
la misma ruta sin necesidad de pasar
por zonas de peaje político.

Bukele ha resultado ser un personaje
similar a los que él mismo ha criticado:
sin pudor alguno, autócrata; su estatu
ra política es tan pequeña como la de
cualquier gigante etnocentrista;y, final
mente, carece de empatia con sus veci
nos centroamericanos.

En febrero del año pasado Bukele re
veló que detrás de su imagen de hipster
existen rasgos de un dictador cuya ca
tegoría podría ser la del chivo domini
cano, Rafael Trujillo: la Asamblea le
gislativa fue tomada por miembros del
ejército enviados por Bukele para pre
sionar a diputados renuentes a aprobar
un préstamo de US109 millones que se
rían usados para su programa de segu
ridad. El solo hecho de ver a miembros

del ejército dentro de la sala legislativa,

resultó ser una imagen agresiva e insul
tante para la autonomía del Estado.

La pandemia fue utilizada por Buke
le para inocularen la sociedad su po
pulismo: ordenó que se vaciaran las
calles y concentró su estrategia de co
municación en el monotema: la Co

vid19. Conforme pasaba el tiempo y
la vacuna se asomaba en las esperan
zas de los salvadoreños, el presidente
abonó el miedo de los ciudadanos en

las elecciones legislativas. Las ganó y
obtuvo la mayoría. Ya no era necesario
enviar al ejército para inyectar presión
a la oposición.

Ahora, el golpe lo propina Bukele en
contra del poder Judicial.
Con 64 votos a favor, 19 en con

tra, los diputados oficialistas de la nue
va Asamblea Legislativa aprobaron la
destitución de los magistrados de la Sa
la de lo Constitucional de la Corte Su

prema de Justicia, por medio de una so
licitud con dispensa de trámite, es decir,
sin ser discutida en las comisiones.

Bukele corre a los jueces que pro
hiben la presencia del ejército en la
Asamblea. La venganza es dulce, y
desde la presidencia, expedita.
Las democracias ¡liberales siem

pre presumen de buenas intenciones,
pero siempre están más cerca de las
dictaduras.

Ortega, Maduro... ¡Hola, Bukele!
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Pleito entre gigantes
Lesdan chance

Sigue creciendo

Ya le habíamos platicado en este espacio acerca de la ri
validad entre dos de las personas más ricas del mundo por el
control del espacio..

¥ es que, al pareeij; la tierra parece demasiado pequeña
para quecohabiten Elon Muskyjeff Bezos, que libran una ba
talla despiadada por convertirse en el próximo emperador del
espacio.

Lejos de la imagen idealizada del espacio, el duelo de estos
dos hombres ofrece no pacos golpes bajos»

La semana pasada Musk publicó un tuiíespecialmente su
gestivo y de connotación sexual sobrffiun proyecto de Jeff Bezos
de desarrollar iHartefópto de cHrifenHpara la Nasa, raga
mente se llevó SpaceX, la división espacial del propio Bezos,
también ¡efe deTesla.
Jeff Bezos fundador del grupa BlueOrigin, es el hombre más

rico del mundo con 202,000 millones de dólares, mientras que
Elon Musk:el excéntrico patrón deTesla y SpaceX, ocupa la ter
cera posición con 167,000 millones de dólares, según Forbes.

Esta rivalidad, quéfyiva él interés de la prensa desdé hace
años, se cristaliza hoyen dós grandes proyectos para desarro*
llar internet de banda ancha y bs objetos conectados, y el de
los vuelos tripubdos al espacio, bajo forma de misiSñesó de
turismo.

En este aspado, Elon Musk, fundador deTesla, lleva hoy una
clara ventaja.

Grupo Aeroméxico informó que la Corte de Quiebras Es
tados Unidos <31 el Distrito Sur de Nueva York, a cargo de su
proceso de reestructura financiera HffeélLaHulo 1 llallis»
Si l^gcreriBito de H flota.

Aerornéüfco dijo hace una semana que había logrado
HxBrdo p>ara aurrHnr si tf»acía§24 nuqfs«sequ¡|3oi
Boeing, modelos¡?378 y B7379 MAX, y cuatro Boeing
7879 Dreamliher? como parte de una reestructura del eonve
nio qt® tenía con el fabricante y algunos arrendadores ,

La incorporación de bs primeros equipos se tiene prevista
para esté año, de los cuales nueve operarán a partir del vera
no y el resto llegará en el segundo semestre de 2021 y duran
te 2022.

La Cadena estadounidense de artículos y alimento para
mascotas, Petco, inaugurósu tienda núrriero lOOenTamauli
pas, la tercera apertura éste año en el país.
Ante los retos que trajo consigo la pandemia delCovid19

en 2020, la empresa se vioén la necesidad de reinventarse
para mantenerse cerca na a sus consumidores aún en la distan
cia. De este modo renovó su imagen y fortaleció sus canales di
c|8i® de v«s, entregas y atBciónH cliente, a fBde respon
der ágilmente a bs necesidades 'que se vivían en el momento,
donde las mascotas cobra ron mayor relevancia como compa
erosiR vida Bel J3¡Hinan§Ma.
Qbiio re i ilt< i'jaif fed 3 firma citar®!) iHriasfmi^H

to a triple dígito en ecommerce y un incremento de más del
1007o de los consumidores, en comparación con el 2019,
destacando también que en Club Petco ya suman más de 2.5
millones de miembros.
Actualmente Petco atiende a más de 350,000 clientes al

mes, tanto poreeommerceeomo de manera presencial a tra
vés de 70 tiendas Estándar y 30 tiendaseft formato Express.,
qué en suma representan más de 60,000 metros cuadrados
de piso dé'yenta, atendidos por más de 2,600 colaborada
res, entre los que ¦¦Cuentan más de 250 profesionistas como
médicos veterinarios, biólogos y químicos, casi como amantes
de bs animóles.

Grupo Maseca y el Centro de Conservación Reino Animal
inauguraron: gsfe domingo la Granja Sustentable Maseca en
la zona deTeotihuacán, como parte del proyecto: de desarro
llo sustentable por tres años para dicha región del Estadode
México.

Ma.sHa financió la opssBión de la granja con 1 rujia
500,000 pesos, que incluirá procesos de producción de ali
mentos con técnicas agroecológiccae hidropónicas, además
deque bs necesidades eléctricas del parque serán generadas
por una planta de energía solar.

Esta alianza busca impulsar la producción de la zona agrí
cola, además de que se capacitaran a bs productores agro
pecuarios de la región con el objetivo de que adopten técni
cas más sustentablés en dicha actividad económica.
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Interminable la espera de
la compra UNOPS
Pues continúa la espera del fallo de la megacompra

de UNOPS que lleva en la región Giuseppe Man
cinelli. Incumplió su propio plazo que había defini
do para abril; se espera que en dos o tres semanas
emita resultados, pero no puede pasar más tiem

po porque ya es insostenible la incertidumbre para todas
las instituciones nacionales de saludIMSS, ISSSTE, Pemex,
Sedeña, Semary las estatales obligadas a entrar a dicha
compra internacional y no tienen claro para cuándo po
drán estar recibiendo el abasto que corresponde al segun
do semestre.

Para el primer semestre ya se las arreglaron como pudie
ron, pero si siguen sin ver claro con UNOPS, no hay duda
que continuarán haciendo compras cada una por su lado
hacia adelante. Y entonces se pondrían punto final aquí
a las tan nombradas compras consolidadas de fármacos.
Sabemos que UNOPS ya tiene los resultados pe

ro ahora está detenido por factores que van más allá
del organismo. Lo más probable es que sea por cuestio
nes de su cliente Insabi... La duda natural que nos sur
ge es si éste último ya le dio a UNOPS el presupuesto
por anticipado para pagarle a los proveedores, como
había sido condición inicial del organismo multilateral.
Al margen de ello, la pregunta es ¿Qué ha estado hacien
do la UNOPS en todas estas semanas? Porque recibió las
ofertas en la primera semana de febrero, y dijo que ten
dría resultados en abril plazo que de por sí ya era muy
largo, pero ya llegó mayo y es la hora en que no hay cla
ridad de cuándo se adjudicará y firmará contrato con los
ganadores.

El argumento de UNOPS, conforme fuentes cercanas al
proceso, es que dado el cuantioso monto de la compra, da
do que en México es alto el "índice de percepción de la co
rrupción" y dado que la gran mayoría de las participantes
nunca antes le habían vendido a UNOPS, se vieron obliga
dos a hacer un exhaustivo due dilligence. Conforme su ma

nual de adquisiciones, nos dicen, han tenido que investigar
antecedentes de las ofertantes; verificar que estén bien es
tablecidas, que no estén involucradas en corrupción, que
no hayan sido vetadas, que paguen impuestos y que sus
medicamentos sean de calidad cumpliendo ante la autori
dad sanitaria, entre otros aspectos. Y aparte, como fue lici
tación internacional, sus normas deben examinar no sólo
a las mexicanasque serán las más probables ganadoras
de la mayor parte de la licitación sino a todas y cada una
de las oferentes.

Operadores logísticos, en espera del Insabi
Por lo pronto, la situación del desabasto, aunque es gra
ve, no ha generado tanto ruido gracias a que el IMSS sí se
puso las pilas de inmediato en cuanto le permitieron com
prar para su abasto enero junio. No sólo eso, sino quepa
ra agilizar las cosas se acopló al esquema de distribución
con los mismos operadores logísticos contratados por Insa
bi desde 2020. Y como IMSS representa 70% del abasto
nacional de medicamentos, ello desinfló la bomba de tiem
po, por el momento...
Pero si llega junio y no le llegan los cargamentos de

la compra UNOPS, el IMSS podrá seguirse de la misma
manera...

En lo que toca a los operadores logísticos, Agustín Pa
dilla, secretario general de la Asociación Nacional de Dis
tribuidores de Insumos para la Salud (ANDIS) nos explica
que sí han estado repartiendo lo relativo a las 400 claves
de las compras de inicio de año de medicamentos de pa
tente y fuente única, pero el porcentaje es bajo debido a
que ha sido lento la firma de contratos de parte de UNOPS.

Pero el gran pendiente, detalla, está en Insabi porque
desde marzo no ha renovado contrato con los operadores
logísticos, y éstos desde hace mes y medio están sin mover
producto en particular para las entidades federativas que
se supone son cubiertas por Insabi.

Fecha: 03/05/2021

Página: 30

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Económicas

Salud y Negocios / Marisol R. coronel

Maribel Ramírez Coronel

Costo: 197,344

Página 5 de 9



Inai: decisión valerosa
Los comisionados del Inai, el instituto de protección de datos

personales en México, mostraron un compromiso ejemplar con
los derechos fundamentales al aprobar que su unidad jurídica
presente una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema
Corte contra la reforma de telecomunicaciones que obliga a

crear un padrón de datos biométricos de usuarios y titulares de lí
neas móviles. Este paso es apenas el primero de una batalla difícil,
en un ambiente político revuelto y con el viento en contra, pero con
tar con el apoyo de los 7 comisionados del instituto garantiza que
la acción de inconstitucionalidad será defendida con profesionalis
mo y ganas de ganarse.
La tarea que emprenderán los comisionados, cuyo plazo para

ser iniciada vence el 1 7 de mayo, los centrará con mayor preci
sión en la mirilla de recriminaciones instalada en Palacio Nacio

nal, que a veces tiene derivaciones en instancias de vigilancia fis
cal como medida de amedrentamiento y de sanción moral entre la
fanaticada.

Es el caso del juez Juan Pablo Gómez Fierro, cuyas cuentas ban
carias y las de familiares próximos están siendo investigadas por
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) que encabeza Santiago
Nieto Castillo para "averiguar si hay mérito para que se les incluya
en la Lista de Personas Bloqueadas", según reportó Peniley Ramírez
en Reforma el sábado.

"Tenemos un modelo de riesgo y nos brincó que Gómez Fierro
vendiera seis propiedades entre 2018 y 2019. La investigación no
es definitiva; estamos corroborándolo", le dijo Nieto a Ramírez so
bre el juez que ha suspendido la aplicación de la nueva ley eléctri
ca y que ha otorgado protección provisional a ciudadanos inconfor
mes contra el padrón de datos biométricos.
Gómez Fierro es un gran villano para el Gobierno de López

Obrador y las consecuencias están a la vista: primero, la reprimen
da presidencial desde el pulpito mañanero; luego, la petición al
amigo Arturo Zaldívar para investigar su actuación, y ahora la po
sibilidad de un uso faccioso de la vigilancia fiscal en contra del juez,
titular de un juzgado especializado en competencia económica, te
lecomunicaciones y radiodifusión.

La defensa institucional contra el padrón de datos biométricos só
lo puede venir del Inai, pues la otra instancia relacionada con la de
fensa de derechos fundamentales, la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos (CNDH), se encuentra totalmente capturada con la
asignación como su titular de una persona fiel al presidente López
Obrador, Rosario Piedra Ibarra.

La CNDH no siempre fue así. Hace 10 años, cuando el Estado
de control y vigilancia digital comenzaba a enquistarse en nues
tro marco jurídico, con el fracasado Renauto las reformas pena
les para geolocalizar teléfonos móviles en tiempo real, la CNDH
emprendió una acción de inconstitucionalidad invocando la obli
gada defensa del "derecho humano a la privacidad o a la vida
privada".
Casi en la misma situación que la CNDH, el Instituto Federal de

Telecomunicaciones (IFT), facultado para presentar controversias
constitucionales, se encuentra en una situación de precariedad insti
tucional: anulado en la presidencia interina de Adolfo Cuevas Teja,
incapaz de lograr acuerdos mínimos con sus pares comisionados.

Esa circunstancia podría ser suficiente para que un instituto lobo
tomizado evite defender a los ciudadanos a través del uso de sus
facultades, pero la precariedad del IFT es más profunda: la ¡dea de
crear el padrón de datos biométricos fue del comisionado Sostenes
Díaz González, con el respaldo de los comisionados Mario Germán
Fromow Rangel, Javier Juárez Mojica, Arturo Robles Rovalo y Rami
ro Camacho Castillo. Todos contra Cuevas.

De acuerdo con lo publicado por Jorge Bravo en El Economista,
Sostenes Díaz propuso crear el padrón y sugirió incluso la manera
como debe operar. "Cinco comisionados del IFT envían su propio
documento no institucional ajeno a la opinión del IFT", escribió Bra
vo. "No podemos tener dos IFT".

Por eso no es cosa menor la decisión de los comisionados del Inai

de combatir en la Corte el padrón de datos biométricos. Cumplirán
su obligación de defender derechos fundamentales y tomarán un
camino de no retorno en la relación con el grupo político en el po
der. En estos tiempos de facha autoritaria, es una decisión valerosa.
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A los promotores del moche digital
les falló el "fíming".

El moche digital se fue tempo
ralmente a la congeladora.
Las inminentes eleccio

nes intermedias se convirtieron en la ba

rrera que lo frenó en seco, por lo menos
circunstancialmente.

Venía incluido en una iniciativa de ley
que, según sus propios promotores, podría
recaudar entre 4,000 y 6,000 millones de
pesos anuales.
Ese monto supuestamente beneficiaría a

los autores, compositores y escritores.
La iniciativa de ley proponía otorgar a las

Sociedades de Gestión Colectiva (SGC) el
derecho a exigir un pago a los fabricantes
e importadores de dispositivos de almacena
miento digital, tales como: computadoras, te
léfonos móviles, discos duros, memorias USB,
entre otros. Todo bajo la premisa de que es
tos dispositivos son utilizados principalmente
para la realización y almacenamiento de co
pias privadas de obras protegidas y que las
mismas generan un daño a los titulares de de
rechos de autor.
Morena vs Morena

La consigna morenista del "no al aumen
to de los impuestos" y menos en tiempos de
elecciones, completarían algunos echó aba
jo una vez más, la intención de cobrar, a tra
vés de los fabricantes e importadores de dis
positivos de almacenamiento digital, una
remuneración por copia privada.
El objetivo parecía inobjetable: beneficiar

a los sacrificados y nunca bien reconocidos

autores.

Propuesta Garibaldi
El tema es muy complejo y por supuesto,

cada parte tiene un punto de vista.
Hay que empezar por los hechos. El vier

nes pasado fue rechazada en la Cámara de
Diputados la reforma que incluía el moche
digital.

Lo propuso el actorlegislador morenista,
Sergio Mayer. La rechazaron la mayoría in
cluidos legisladores de Morena y partidos
aliados

"Tenemos una deuda histórica con los au

tores, compositores y escritores", dijo histrió
nicamente, el diputado Garibaldi.
A lo que el diputado petista Gerardo Fer

nández Noroña, respondió, con teatralidad
impresionante: "el dictamen le daría un gol
pazo a la gente, justamente cuando se ha di
cho que bajo ninguna circunstancia se van
a aumentar los impuestos ni meter derechos
que son impuestos disfrazados".

Dimes y diretes
El director ejecutivo de la Red en Defensa

de los Derechos Digitales (R3D), Luis Fernan
do García advierte que se trata de una "falsa
premisa" que estos dispositivos son utilizados
principalmente para la realización y almace
namiento de copias privadas de obras prote
gidas y que las mismas generan un daño a
los titulares de derechos de autor.

Desmiente todas y cada una de las menti
ras detrás del moche digital.
Asevera que la remuneración beneficia

ría a las sociedades de gestión colectiva más
que a los autores.
Sostiene que las personas ya pagamos

por la obra y es irrazonable pretender que
paguen doble; que las tecnologías digitales
son el principal vehículo para el acceso legal
a música y obras audiovisuales; y que la co
pia privada no es una violación a derechos
de autory sí está amparada por las limitacio
nes que establecen los artículo 148 y 151 de
la Ley Federal de Derechos de Autor.
Por su parte, el director general de la So

ciedad Mexicana de Productores de Fono
gramas (Somexfon) Francisco Martínez, afir
ma que la remuneración compensatoria ya
se cobra en 50 países, que en México ya
existe el derecho de autores y conexos a reci
birla; que no se trata de un impuesto y que es
falso que aumentará el precio de los disposi
tivos y que las SGC solo son herramientas de
recaudación en favor de los autores.

Martínez dice que este es el único sistema
probado internacionalmentey sencillo para
compensar a los titulares por el uso privado
de sus obras sin autorización. La compensa
ción por copia privada debe entenderse co
mo un pago o remuneración a los creadores
por el uso de sus obras, no como la imposi
ción de una carga a un particular

Esas son las distintas posiciones. Lo cier
to es que se requiere un diálogo que permi
ta encontrar la ruta para que, sin gravar ni
coartar, a las tecnologías de la información
se proteja a los consumidores y sobre todo se
remunere a los creadores. Al tiempo.

Fecha: 03/05/2021

Página: 25

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 230,505

Página 7 de 9



Los funcionarios más técnicos de la 4T han

decidido colgarse del sector exportador
mexicano para poder justificar las cifras
de recuperación económica que esperan
para la segunda mitad de este año.

Mientras que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha elegido el camino de los
otros datos, el de la verdad alternativa, el de
los dichos que prefieren no alinearse con la
realidad, el de mentir pues, para asegurar que
en tres meses más la economía mexicana va a

estar igual que antes de la pandemia.
Instalado en la campaña rumbo a las elec

ciones del próximo mes y con la mira puesta
en la perpetuidad de su movimiento, el ¡efe del
Ejecutivo falla en su tarea de ser un estadista
que plantee la realidad y tras ella las posibles
soluciones.

Ya veremos la fiesta que van a armar con el
rebote estadístico al cierre del segundo trimes
tre de este año.

En la vida real, puede ser que la industria
manufacturera de exportación tenga ese re
punte necesario para que este mismo año pu
diera recuperar lo perdido por la pandemia. Y
eso es básicamente gracias a la vigorosa recu
peración que tiene el mercado de Estados Uni
dos, a donde México destina más de 80% de
sus exportaciones.
Pero el resto de la economía tardará años

en volver a los niveles previos a la crisis por la
pandemia de Covid19 y otros años más para
volver al nivel que tenían antes de la llegada al
poder de López Obrador.
La última vez que la economía mexicana

creció fue en el lapso eneromarzo del 2019.
Eso implica que el PIB mexicano lleva ya dos
años en recesión. Dos años.

Pero hay sectores que extienden su depre
sión económica todavía más lejos.
A propósito del festejo de hoy del Día de la

Santa Cruz, que es también el día de los traba
jadores de la industria de la construcción, este
sector lleva más de 30 meses dentro del terre

no de las cifras negativas.
Desde antes de que empezara este gobier

no la 4T dejó en claro que los constructores de
lo que llaman el régimen neoliberal eran co
rruptos y como muestra de su desprecio cance
ló la construcción del aeropuerto de Texcoco
para dar a los militares obra de la ampliación
de su aeródromo en Santa Lucía.

Pero al mismo tiempo, frenó el gasto en in
fraestructura y ordenó a sus incondiciona
les, como la jefa de gobierno de la Ciudad
de México, que también frenaran todas las
construcciones.

El valor de la producción de las empresas
constructoras pasó de 33,575 millones de pe
sos en mayo del 201 8 a 22,202 millones de
pesos en febrero pasado, de acuerdo con el úl
timo dato disponible.
Es una caída muy profunda, que se ha ex

tendido ya durante mucho tiempo, en un sector
que emplea a millones de personas y que cla
ramente depende de la inversión pública, así
como de evitar que las autoridades les pongan
trabas, mucho menos ideológicas.
Puede ser que el día de San Martín Caba

llero veamos la mala suerte de los comercian

tes, pero hoy día de la Santa Cruz, así le va a
la industria de la construcción.
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La pelea por nuestra democracia
Los mexicanos estamos siendo es

pectadores de la pelea más im
portante de la historia. En una
esquina, el Presidente López
Obrador y los zombis de la lla

mada "cuarta transformación" y en
la otra el Instituto Nacional Electo

ral (INE) y el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF).
¿Qué es lo que está en juego? El futuro
de la democracia mexicana.

Si bien nuestros órganos electo
rales han logrado ganar los prime
ros rounds, el titular del Poder Ejecu
tivo está convencido que él debe ser
el vencedor.

Ejemplo de ello es la manera en
la que respondió cuando el INE emi
tió las reglas para evitar que, tras las
próximas elecciones, los partidos polí
ticos puedan obtener una indebida so
brerrepresentación en la Cámara de
Diputados. Haciendo uso de su maña
nera, el Presidente acusó a los órga
nos electorales de ser antidemocráti

cos y de tratar de imponer "candados"
a su movimiento, cuando la realidad
es que dichos lineamientos lo único
que buscan es que el número de di
putados de cada partido refleje el por
centaje de votación real obtenido en
la contienda electoral por parte de la
ciudadanía.

No olvidemos que hoy, inconstitu
cionalmente, los legisladores de More
na en la Cámara de Diputados tienen
el doble de representación por encima
del tope máximo que establece nues
tra carta magna, y que, con su mayo
ría ¡legal, han reformado leyes que
lastiman fuertemente a nuestras institu

ciones y a nuestro país.
Estas presiones desde Palacio Na

cional también tenían un objetivo,
dejar firme la candidatura para go
bernador de Guerrero del amigo del
paisano Presidente. Pero hay que reco
nocer que el INE y el tribunal no baja
ron la guardia y procedieron también
a quitarle la candidatura al presunto
violador Félix Salgado Macedonio. En
consecuencia, Andrés Manuel volvió a
contestar que era un "golpe a la demo
cracia" e incluso amagó con presentar
una reforma administrativa para desa
parecer al árbitro electoral; misma que
sería aprobada en un periodo extraor
dinario en el marco de esta Legislatu
ra, algo que, cómo Diputada Federal,
considero es otro atentado a la demo
cracia mexicana.

Como lo suponíamos, ayer anuncia
ron que la hija de Salgado Macedonio
ocupará su lugar en la boleta. Evelyn,
mejor conocida como la "Juanita" de la
4T y este gobierno quieren desvirtuar

la decisión de nuestras instituciones a

través del nepotismo y el influyentísi
mo. Candidateara una persona sin ex
periencia y sin legitimidad ante el pue
blo de Guerrero nos deja ver que, en el
caso de que gane, el Gobernador ter
minará siendo su padre y que ella, sa
biendo la ventaja que tiene Morena en
el Congreso Estatal, solicitará licencia
al poco tiempo de su encargo.

Esto sería algo sumamente alarman
te, ya que, como lo mencioné en mi co
lumna pasada, ¡un presunto violador
no puede ser Gobernador! Lo que Mé
xico necesita son servidores públicos
comprometidos con su gente, no "Jua
nitas" que tramposamente pretendan
soslayar las decisiones de nuestros ór
ganos electorales. Yo, no me puedo
quedar de brazos cruzados, así que
esta semana presentaré un exhorto an
te la Comisión Permanente para que
las autoridades y poderes públicos del
Estado de Guerrero cumplan con el fa
llo del TEPJF, evitando así la coloca
ción de candidatos patito con intere
ses particulares.
Nuestras instituciones siguen en

la pelea, pero estoy segura que con
el respaldo de todos los mexicanos,
cuando suene el campanazo final el
que resultará victorioso será México y
nuestra democracia.
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Panorama fiscal de América Latina
DAVID MARQUEZ AYALA

EN EL PRÓLOGO DE su Panorama Fiscal
2021, la CEPAL anota: En 2020 América
Latina y el Caribe fue la región en desarro

llo más afectada por la pandemia, cuyos efectos
profundizaron las brechas de desigualdad, limi
tación fiscal, baja productividad, informalidad, y
fragmentación de los sistemas de protección so
cial y salud... La expansión del gasto público pa
ra enfrentar la crisis y la baja en la recaudación
tributaria llevaron a aumentos significativos en
los déficits fiscales y el endeudamiento.

Y EN EFECTO, en 2019 los ingresos fiscales de la re
gión representaron 18.4% del PIB y los gastos 21.4%,
esto es, un déficit de 3.0%; y en 2020 los ingresos ba
jaron a 17.9% de un PIB en contracción y los gastos
subieron a 24.7% con lo que el déficit fiscal se elevó a
6.8% del PIB (Gráfico 1).

ESTA BRECHA FISCAL obligó a un aumento de la
deuda gubernamental a fin de financiarla, la cual pasó
de 45.6% del PIB regional en 2019 al 56.3% en 2020, es
decir, un incremento de 10.7% al que debe restarse el
decrecimiento del PIB para una comparación real del
aumento de la deuda (Gráfico 2). Esta deuda guber
namental federal se elevó en 2020 a 104.5% del PIB en
Argentina, a 89.3 en Brasil y a 41.9 en México.

PARTE SUSTANTIVA de las penurias fiscales y
el endeudamiento tienen su origen en la pésima

captación tributaria de la región (21.8% del PIB en
2018) (Gráfico 3). Una captación mínima sería la
que en promedio realizan los países de la OCDE
(34%). A este mínimo sólo se acercan Brasil 33%,
Argentina 29 y Uruguay 29. México sólo capta
16% de su PIB.

COMPARANDO LA ESTRUCTURA tributa
ria de América Latina y la OCDE (Gráfico 4) se
advierten los severos rezagos de nuestra región,
particularmente en la captación del impuesto
sobre la renta, 5.6% del PIB en AL y 11.5 en la
OCDE. Por ISR a las personas físicas, en AL sólo
se capta 1.8% y en la OCDE 8.1; por ISR sobre
las utilidades de las empresas, en AL se capta el
3.2% y en la OCDE el 3.1, lo cual indica que ambos
bloques son cómplices de permisividad ante la
enorme evasión/elusión fiscal en este rubro. Otro
rezago está en las contribuciones a la seguridad
social que en AL son 4.3% y en la OCDE 9.0%.

EL COBRO EFICIENTE del ISR es el elemento
clave para una distribución del ingreso nacional
más equitativa (con los salarios), e implica una
revisión de la progresividad actual del ISR para
ingresos de las personas para hacerla más justa y
ampliarla hasta 50% y más en los muy altos ingre
sos. En América Latina (2019) 1% más rico de la
población concentra 26.7% del ingreso regional;
en México 28.7, en Perú 29.6 y en Brasil 31.0%
(Gráfico 5). Ese 1% más rico de México debería
estar aportando por sí sólo un ISR por 10.0% del
PIB a la tasa actual de 35%.
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Reflotar a Pemex, labor titánica //
La empresa mejora sus finanzas
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

PEMEX INFORMÓ QUE en el primer
trimestre de 2021 logró reducir sus pér
didas en casi 94 por ciento respecto de

las registradas en el mismo periodo de 2020,
aunque subrayó que el saldo negativo que re
portó "no fue generado por factores operativos
ni de ingresos o costos de la empresa, sino por la
valuación de los saldos de deuda" heredada por
los gobiernos neoliberales. Al mismo tiempo
detalló que la empresa productiva del Estado
acumula cinco meses de alza en su producción.

CIERTO ES QUE falta camino por andar, pero
las acciones tendientes a reflotar a Pemex (una
decisión del presidente López Obrador) y de
nueva cuenta colocarla entre las primeras pe
troleras del mundo ha sido una labor titánica,
toda vez que la actual administración recibió
una empresa destrozada siempre con la inten
ción de ceder todo el espacio al capital priva
do v consumida por la corrupción.
EL CENTRO DE Estudios de las Finanzas
Públicas de la Cámara de Diputados analiza la
información divulgada por Pemex, de la cual se
toman los siguientes pasajes: En el primer tri
mestre de 2021 los ingresos petroleros del sec
tor público se ubicaron en 204 mil 551 millones

de pesos, monto inferior en 29 mil 509 millones
respecto a lo programado, pero superior en
45.6 por ciento en términos reales, si se compa
ra con lo observado en igual periodo de 2020.

ESTA CAÍDA RESPECTO de lo programado
se deriva del descenso de 8.1 por ciento en la
plataforma de producción de hidrocarburos,
de las menores ventas internas de derivados
del petróleo y de una mayor compra de com
bustibles para reventa, factores que fueron
compensados parcialmente por el incremento
de los precios del petróleo de 8.3 dólares por
barril, lo que significó un aumento de 19.1 por
ciento respecto al precio esperado.

ADEMÁS, HAY QUE considerar las apor
taciones patrimoniales del gobierno federal
a Pemex (32 mil 62 millones de pesos) que le
permitieron fortalecer su posición financiera,
vía mayor inversión y amortización de deuda.
Ello ha permitido que la empresa productiva
del Estado desarrolle nuevas fuentes de recur
sos de largo plazo para el Estado mexicano y
no tiene impacto en las finanzas del sector pú
blico, dado que tiene como fin la amortización
de débito de la empresa.
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EN SU COMPARACIÓN anual, la mejoría de
los ingresos petroleros obedece al alza de 7.4
por ciento en el precio del petróleo crudo y de
25.2 por ciento en el gas natural, además de las
mayores aportaciones patrimoniales del gobier
no federal. Particularmente, se observa que di
chas aportaciones representaron 13.1 por cien
to de los ingresos presupuestarios. Sin duda, es
ta recuperación refleja el mejor nivel observado
en el precio de la mezcla mexicana, que pasó
de 41 dólares por barril en el cuarto trimestre
de 2020 a 55.5 dólares durante el primer tri
mestre de 2021, lo que impulsó el valor de las
exportaciones petroleras (aumentaron 25.2 por
ciento de enero a marzo del presente año). Tal
aumento derivó del crecimiento en el volumen
de exportaciones de crudo y de otros productos
petroleros con relación al trimestre previo.

EN LA ACTUALIZACIÓN de las estimaciones
del cierre de finanzas para este ejercicio fiscal,
se contempla que se podrían obtener ingresos
petroleros adicionales por 91 mil 833.7 millo
nes de pesos sobre los estimados en la Ley de
Ingresos de la Federación 2021, lo que deriva
ría del alza esperada en el precio del petróleo.

Esta estimación es acorde con la contemplada
en los PreCriterios Generales de Política Eco
nómica 2022, que calculan una captación de
un billón 28 mil 599.1 millones de pesos.
LOS INGRESOS ADICIONALES estimados
al cierre del ejercicio derivarán en 90.5 por
ciento de los ingresos propios de Pemex. Sin
embargo, al cierre del primer trimestre la
empresa productiva del Estado registra una
captación por debajo de la estimada, en tanto
que el pago de contribuciones asociadas a esta
actividad sería superior en 8 mil 676.3 millo
nes, renglón que al cierre del primer trimestre
ya registra 14 mil 638 millones adicionales.

Las rebanadas del pastel
SI DE CRUDO mexicano se trata, el Senado a
való la reforma para que Pemex retome el con
trol sobre la venta de hidrocarburos, petrolífe
ros y petroquímicos, en especial combustibles
como las gasolinas, facultad que le fue arreba
tada en la "reforma" energética del sexenio pa
sado y la dejó en desventaja ante los competido
res privados (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

cfvmexico_sa@hotmaii.com

Fecha: 03/05/2021

Página: 19

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 23,540

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Ya tenemos la Estimación

Oportuna del Producto In
terno Bruto para el primer

trimestre del año, PIB que es la pro
ducción de bienes y servicios para el
consumo final, variable con la que se
mide el crecimiento de la economía.

En términos anuales, comparando el primer
trimestre de este año con el primero del año pa
sado, la economía decreció 2.9 por ciento. En
términos trimestrales, comparando el primer
trimestre de 2021 con el último de 2020, la eco
nomía creció 0.4 por ciento.

En términos anuales la buena noticia es que,
durante el primer trimestre del año, la econo
mía decreció menos de lo que lo venía haciendo,
sobre todo a partir del segundo trimestre del año
pasado, el trimestre del cierre parcial déla econo
mía (abril y mayo). Este fue el crecimiento duran
te esos trimestres. Segundo de 2020, menos 18.6
por ciento. Tercero de 2020, menos 8.5. Cuarto
de 2020, menos 4.5. Primero de 2021, menos 2.9
por ciento. La mala noticia es que siguió decre
ciendo, sumándose siete trimestres de recesión,
del tercero de 2019 al primero de 2021, seis con
crecimiento negativo y uno con crecimiento cero.

En términos trimestrales la buena noticia es

que, entre enero y marzo pasados, la economía
creció por tercer trimestre consecutivo, después
de la fuerte contracción, 16.8 por ciento, del

segundo trimestre del año pasado, el del cierre
parcial de la economía. Durante el tercer y cuar
to trimestres de 2020 el crecimiento fue, respec
tivamente, 12.4 y 33 por ciento. Entre enero y
marzo pasado fue mucho menor, 0.4 por ciento.
Ésta es la mala noticia.

Con relación a lo anterior cuatro comentarios.

Primero. La recesión empezó en el tercer
trimestre de 2019, consecuencia del Efecto 4T,
antes de la aparición del Efecto Covid19 y, todo
así lo indica, las presiones recesivas generadas
por el Efecto 4T seguirán presentes una vez que
hayamos superado las que ocasionó el Efecto
Covid19.

Segundo. La tasa de crecimiento déla econo
mía comenzó a reducirse en el cuarto semestre

de 2018, después de que AMLO cancelara, el 29
de octubre, la construcción del NAICM. Éste fue
el crecimiento en los cuatro trimestres de aquel
año: 2.5,2.2,2.8 y 1.2 por ciento.
Tercero. El nivel del PIB registrado durante

el primer trimestre del 2021 (17,537,100 millones
de pesos), fue similar al registrado a lo largo del
primer trimestre de 2016 (17,529,190 millones),
todo ello a precios constantes, para eliminar el
efecto de la inflación. De tal magnitud ha sido la
recesión.

Cuarto. El mal desempeño del PIB, de la pro
ducción de bienes y servicios, dado que para
producir alguien debe trabajar (creación de em
pleos), y dado que a quien trabaja se le paga por
hacerlo (generación de ingresos), también afecta
al empleo y al ingreso y, por ello, al bienestar de
las familias, lo más preocupante de todo.
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Pues sí, el viernes pasado se apersonaron 5 con
sorcios interesados en construir la estación

Vasco de Quiroga (que estará entre la estación
Me tro Observatorio y la estación Santa Fe del Tren Mé
xicoToluca) en la que se espera una inversión de mil
millones de pesos.., pero como a la fecha sólo se han
desembolsado 900 millones de pesos de los 7 mil mi
llones de pesos programados este año para avanzar en
las obras inconclusas de conexión en la CDMX, parece
que la SCT no trae mucho presupuesto para culminar
la obra heredada del gobierno de Enrique Peña.

Los tiradores que se echaron el
trompo de participar, esperando
el fallo para esta misma semana e
iniciar trabajos a tambor batiente
a partir del 12 de mayo son Rubau,
encargada a Miguel Jurado; OHL y
CAABSA, de los hermanos Luis y
Mauricio Amodio; La Peninsular,
de Carlos Hank González; Ikron
Hondings, de Nicolás Carrance
do, y Vise, de Santiago Villanueva.
La estación Vasco de Quiroga es
una de las soluciones que Claudia
Sheinbaum encontró para amino
rar el conflicto social en la zona de
barrancas de Santa FeObservato

rio, pero que también requeriría
de un puente "volado" para aten
der los reclamos ambientalistas

para conservación de acuíferos.
Saldrá costoso todo ello.

Y considerando que los traba
jos pendientes precisamente en
esa área no han sido ministrados

en la cantidad suficiente (actual
mente deberían estar por sumar
3 mil millones de pesos y no sólo
900 millones), la prisa para ejecu
tar la estación Vasco de Quiroga
con cerca de mil millones de pesos
indicaría que dada la lógica de
la austeridad en los tiempos que
corren la decisión es completar
el tramo chilango por ahora... y ya
después se vería que se hace con
el tranco que va hasta Toluca.
Total, de todos modos mu

chos autobuses van y vienen de
y hacia la capital mexiquense,
amén que una decena de convo
yes del choritren serán dedicados
para atender el ramal Lechería
Nextlalpan del Tren Suburbano.
México libraría Auditoría FAA.

Luego de casi medio año de inde
finiciones y bajo el riesgo de que
la auditoría de la Federal Admi

nistration Aviation que encabeza
Steve Dickson degradase la cali
dad de las autoridades aéreas de

México (de Uno a Dos), una vota
ción abrumadoramente mayori
taria en la Cámara de Senadores

que encabeza Eduardo Ramírez
permitió aprobar la Reforma a la
Ley de Aviación Civil y dar con
tinuidad a la aprobación que se
hizo en la Cámara de Diputados.
La iniciativa aprobada con una
mayoría no vista en esta adminis
tración, permite la homologación
del reglamento y normatividad
de la Agencia Federal de Avia

ción Civil para las definiciones
técnicas y de seguridad para la
industria aérea, la formación y
definición puntual de la Comi
sión Investigadora y Dictamina 
dora de Accidentes Aéreos, que
tan relevante resulta para nues
tros vecinos, y agrega funciones
a la agencia que dirige el general
Carlos Rodríguez. Estas definicio
nes creadas con la colaboración
de la industria aérea evitarían

una desastrosa capacidad de de
gradación de la autoridad aérea
mexicana, pues la FAA daría un
veredicto positivo este mes que
inicia. Recemos.

Eliseo y Tren Maya. El mejor
aliado para uno de los proyectos
presidenciales más importante,
el Tren Maya, tiene un aliado que
está distante de la 4T: el alcalde
de Campeche, Eliseo Fernández,
emergido de Movimiento Ciu
dadano y que se confrontará por
la gobernatura del estado contra
una de las representantes más so
nadas de Morena, LaydaSansores.
Para los administradores de Fo

natur, a cargo de Rogelio Jiménez
Pons, Fernández ha sido un factor
de alianza para el Tren Maya para
la creación de soluciones ciuda

danas para la reubicación de per
sonas que construyeron sus casas
sobre el derecho de vía, agilizan
do los predios donde el gobierno
federal diseña desarrollos urba
nos armónicos.
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COMPRAVENTA DE AUTOS

Kavak ya prepara
dos lanzamientos

Nos cuentan que Kavak, que
cofundó y dirige Carlos Gar
cía Qttati, trae entre manos
dos nuevos emprendimien
tos que saldrán a la luz en lo
que resta del año. La platafor
ma de compraventa de autos
ha levantado varias rondas

de capital, con lo que cuadru
plicó su valuación de mil 150
millones de dólares a más de 4
mil millones.

ESTRATEGIA

Economía impulsará
a los emprendedores
Parece que el gobierno fede
ral ya está preparando una
estrategia específica para el
sector emprendedor del país,
pues nos cuentan que la titu
lar de la Secretaría de Econo
mía, Tatiana Clouthier, ya se
encuentra en reuniones con

miembros del ecosistema pa
ra conocer sus necesidades y
así integrar un proyecto para
apoyarlos.

NUEVO ETIQUETADO
Huevo Kinder seguirá
en el mercado: Perrero

En 2 016, Chile prohibió la ven
ta del huevo Kinder Sorpresa al

implementar el etiquetado de
advertencia, lo que dejó en du
da sobre lo qué pasaría en Mé
xico. Pues Ferrero, fabricante
de lamarca, señaló que no tiene
planes de sacar del mercado es
te producto, aunque las porcio
nes están formuladas para con
sumo infantil.

PARQUES INDUSTRIALES
Aprovechan el auge
accionario de Vesta

La arrendadora de parques in
dustriales Vesta, que preside
Lorenzo Berho Corona, anun
ció que debido al éxito de su co
locación de acciones y al buen
precio alcanzado en el mercado
secundario, los intermediarios
colocadores adquirieron 15.2
millones de acciones adiciona

les al precio de la oferta global.

APERTURA AL DIÁLOGO
Clouthier sostuvo

reunión con el Ceeg
Hace unos días la secreta
ria de Economía, Tatiana
Clouthier, sostuvo un en
cuentro virtual con el Consejo
Ejecutivo de Empresas Globa
les, que preside Claudia Jañez,
donde se reconoció la apertura
al diálogoy coincidieron en que
no se puede imaginar un Méxi
co sin la colaboración del sector
privado internacional.
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Crisis de medicinas
en México: SRE

¦ ^ 1 escenario pandémico catastro
k fico en India afectará a la indus

tria farmacéutica en México, y
en prospectiva la Secretaría de Relaciones Ex
teriores (SRE) prevé que la crisis por "falta de
medicamentos en el país puede ser más grave
en los próximos seis meses", de acuerdo con el
análisis "geopolíticoestratégico" del 1 de mayo
de la oficina del secretario Marcelo Ebrard.

Este efecto negativo es porque este sector
industrial "depende en 35 por ciento de los
insumos" de India. "Se estima poco probable
poder sustituir con rapidez a dicho provee
dor, tanto por el precio como por la disponi
bilidad en otros países. Actualmente, la in
dustria farmacéutica mexicana busca otros
proveedores en Estados Unidos, Chinay paí
ses europeos".
Al respecto, Juan de Villafranca, director

general de la Asociación Mexicana de Labo
ratorios Farmacéuticos (Amelaf), reconoció
que, en efecto, hay un incipiente desabasto
de medicinas en el mercado privado que pue
de agravarse porvarias razones, entre ellas el
desorden del mercado mundial de medica

mentos por una sobredemanday escasez de
precursores de China e India; en México hay
mayores compras en farmacias privadas por
la escasez de algunos productos en centros de
salud públicos".
La mayor demanda de medicinas en todo el

país está relacionada con antidepresivos, en

fermedades respiratoriasy analgésicos; se han
detectado incluso aplazamientos de endosco
pías por falta de material relacionado. "El tiem
po de entrega de materiaprimaproveniente de
India se duplicó y la de China también es ma
yor a la de antes de la pandemia".
De ahí el por qué la SRE estima que se pue

da agravar la situación en México. Además
hay que señalar que en el sector público hay
dificultades porque la licitación de medica
mentos con la Unops no ha concluido (des
pués de meses de retraso se espera hacerlo es
te mes), y aunque existe autorización al IMSS
e Issste para compras directas de emergencia,
el mercado mundial está complicado.

Cuarto de junto
En asamblea de accionistas del pasado vier
nes se aprobó que el Grupo TMM, que preside
José Francisco Serrano Segovia, aumente
su capital social en la parte fij a por hasta 420
millones de pesos, equivalente a 44 millones
de acciones a un precio de 9.84 pesos por ac
ción, pagaderas en efectivo y/o por capitaliza
ción de pasivos; se facilitará el financiamien
to de diversos proyectos y el crecimiento de la
empresa. El ingeniero Serrano informó que
la compañía está muy activa en aplicar políti
cas de protección para sus colaboradores e im
pulsar estrategias de crecimiento en el sector
marítimo, portuario, energéticoylogístico... La
comunidad de Santiago Tepetitlán, con apoyo
de Maseca, implementará un plan de produc
ción agroecológica para producir vegetales pa
ra animalesy maíz para consumo humano,
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* Senado busca acotar concesiones ferrocarrileras

* TMM logra ampliar su capital en 420 millones
* Azteca Siete empuja el alza del rating: Nielsen

jf o sólo es el sector de energía e
hidrocarburos, sino también

le tocó sentir el rigor de la 4T a
la industria ferrocarrilera. Re
sulta que el Senado, que con
trola Ricardo MonreaL or

questó cambios a la Ley Reglamentaria
del Servicio Ferroviario, en donde exis
ten claros indicios de estatizarían, al re
ducir las concesiones de 50 a 35 años, im
poner un control de precios a las tarifas e
imponer un sistema discrecional de mul
tas. La Asociación Mexicana de Ferroca

rriles, que dirige Oscar del Cueto levan
tó la voz a manera de protesta, en un acto
legislativo en donde los industriales nun
ca tuvieron oportunidad de ofrecer infor
mación, que permitiera regular los cam

bios. Fue una decisión que vino desde arri
ba, nos comentan.

Los empresarios ferroviarios conside
ran que modificar el término de la renova
ción de las concesiones de 50 a 35 años,
vulnera derechos adquiridos y con travie
ne el Artículo 14 de la Constitución con

efectos expropiatoríos, señalan la AMF.
"Esto daña la certeza jurídica, afecta se
veramente las inversiones realizadas en el
sector e inhibe nuevas, con un fuerte im
pacto negativo para la modernización de
la industria y con ello, para la economía
de México".

Ei segundo punto es el control de pre
cios. Se cancela arbitrariamente la liber
tad para lijar tarifas, limitando su registro
a cada dos años y previa "opinión de con

veniencia" que la Agencia Reguladora del
Transporte Ferroviario IARTF) emitiría de
manera discrecional. "Ello transgrede eí
Estado de Derecho, invade facultades de

la autoridad competente de acuerdo con la
Constitución e ignora el hecho de que ac
tualmente las tarifas del transporte iérro
viario mexicano se ubican entre las más

competitivas a nivel mundial".
Como en casos anteriores no se descar

tan el recurso de amparo para disminuir el
impacto en la industria ferrocarrilera. De
hecho, en esta semana se podrían presen
tar los primeros y seguro que tendrá un
electo negativo en relación con Karts as Ci
ty Southern de México,

FINANZAS. La Asamblea General Ex
traordinaria de Accionistas de Grupo
TMM. que dirige José Serrano aprobó
una propuesta para llevar a cabo un au
mento de su capital social en ia pane lija
por un monto de hasta 420 millones de pe
sos equivalente a 44 millones de acciones
a un precio de 9.84 pesos por acción, pa
gaderas en efectivo y/o por capitalización
de pasivos. Este precio por acción aproba
do es derivado de un estudio realizado por
un grupo de firmas especializadas indepen
dientes que refleja el valor de ia empresa.
La propuesta aprobada por los órganos de
administración de Grupo TMM, facilitar ei

tinandamiento de diversos proyectos, así
como su crecimiento. Presidente de Grupo
TMM manifestó su satisfacción por los re
sultados de la asamblea porque permitirá
instrumentar estrategias de crecimiento,

PENETRACIÓN TV Azteca, que diri
ge Rafael Rodríguez, rompió récord de
audiencia en horario estelar al sumar el
40.5% de todo el rating en México, mu
cho de ello se debe a Ja programación de
Azteca SIETE que llegó a más de 29 millo
nes de hogares donde más de S4 millones
de personas siguieron su programación.
Azteca SIETE se ha convertido en todo un

fenómeno mediático. NielsenIbope, que
destaca que más de 40 millones de perso
nas siguieron los partidos por Fut Azteca
y más 15 millones de hogares disfrutaron
las batallas en Box .Azteca.

PRESION Denuncian queia empre
sa Bar tientos, propiedad de Ernesto lia
rrientos. contratada por Fonatur. que lle
va Rogelio Jiménez Pons para negociar
el "pago histórico" por derechos de vía, ha
cometido delitos y violaciones a derechas
humanos en contra de personas de los eji
dos que se encuentran en el tra mo número
I del trayecto del Tren Maya, Piden que la
Fiscalía General de la República dé entrada
a las denuncias penales correspondientes.
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AMF: receta para descarrilar
al sector ferroviario
La Asociación Mexicana de Ferrocarriles, que preside
Óscar del Cueto, cuestionó severamente el infundado y
arbitrario procedimiento mediante cual el Senado de la
República aprobó modificaciones a la Ley Reglamentaria
del Servicio Ferroviario que son anticonstitucionales y
afectan la certeza jurídica de quienes participan en un
sector vital para la recuperación de la economía nacional
y para el mayor intercambio comercial con Estados Uni
dos que se anticipa de cara a su vigorosa reactivación y
los mayores beneficios del TMEC. El representante del
gremio, que en los últimos 25 años acumula inversiones
por más de 11 mil millones de dólares, alertó que los ajus
tes en el plazo para la renovación de las concesiones, y la
aplicación de multas excesivas, discrecionales y despro
porcionadas no sólo violan principios consagrados en la
Constitución, sino que además trasgreden diversos trata
dos comerciales.

La AMF aseguró que defenderá los intereses de accio
nistas y socios nacionales o extranjeros que apostaron
por un sector estratégico con millonarias inversiones y la
generación de empleos, y que el siguiente paso serla re
currir a los amparos.

COMPROMISO AMBIENTAL

Está cada vez más cerca el plan de Toyota Motor México,
que dirige Luis Lozano Olivares, para debutar en el mer
cado doméstico su marca de lujo Lexus con puntos de
venta en CdMx, Monterrey y Guadalajara.

Y más allá de la alta expectativa de dicho proyecto,
lo más relevante es que confirma la vocación y com

promiso de la automotriz japonesa en materia de sus
tentabñidad y liderazgo mundial en las tecnologías
más amigables con el medio ambiente que le permiti
rán avanzar en la ambiciosa meta, que fijó en 2015, de
reducir 90 por ciento las emisiones de C02 de todos sus
vehículos nuevos en el año 2050.

La oferta global de Toyota abarca autos eléctricos, hí
bridos eléctricos y enchufables, y de motor eléctrico con
células de hidrogeno, y de estas mismas gamas será la
oferta inicial de Lexus en México.

En el primer trimestre, Toyota México desplazó 21 mil
863 unidades que le valió una participación de 8.4 por
ciento del mercado nacional, el mismo que muestra se
ñales de mejoría y podría alcanzar poco más de un millón
de autos al cierre del año, que si bien representaría un
crecimiento relevante respecto a 2020 todavía esta muy
lejos de su mejor momento, pero las ventas de los si
guientes meses dependerán del comportamiento de la
economía en su conjunto con pronósticos cada vez más
optimistas.

Del volumen total de Totoya, que este año llegaría a
por lo menos 85 mil unidades en su proyección más con
servadora, una tercera parte correspondió a vehículos hí
bridos segmento que podría aprovechar la mayor aten
ción de los temas ambientales que generó la pandemia e
incentivar una mayor demanda de este tipo de unidades
que necesariamente debe ser apoyada con políticas pú
blicas integrales que contemplen incentivos, regulación e
infraestructura.
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Dentalia 270,000 consultas en 2020,
retoma inversión en 2021 y AL una meta
Una compaflfa que en medio de la crisis logró
salvar cara, es la especialista en odontología
Dentalia, misma que ya cumplió 15 años y que
en 2020, pese a la pandemia, mantuvo su ten
dencia de crecer.

Ciertamente más allá del Covid19, el seg
mento de salud caminó, pero en su caso fue
decisiva la estrategia de mantener abiertas
sus operaciones, sin afectar la nómina y con
protocolos más allá de las recomendaciones
de OMS de Tedios Adhanom Ghebreyesus.
Ayudó su ubicación en centros comerciales y
su servicio sábado y domingo.

Sólo de abril a julio cuando la SSA de lorgc
Alcocer tiñó de rojo el mapa, Dentalia registró
90,000 citas de las 270,000 que realizó en el
año de 100,000 pacientes.
Si bien en 2019 tuvo 325,000 citas de

135,000 clientes, aún así el año pasado los in
gresos crecieron 20% fruto del esfuerza pre
vio de ampliar su capacidad.

Dentalia es la cadena en su tipo más gran
de del país. Fue fundada y la conduce Federico
Weber, ingeniero mecánico de la Ibero de 48
años con un MBA de la London School of Eco

nomiscs. Visualizó los desafíos que hay en el
cuidado de los dientes, pero también quería
realizar algo "que hiciera diferencia", dice.

Con 64 sucursales propias, llega a 16 esta
dos puesto que su red también la componen
700 doctores que operan bajo sus estándares.
Precisamente por esa exigencia no se ha que
rido franquiciar.

El año pasado fue necesario retrasar su
plan de inversión tras sendas inyecciones de
recursos por vehículos institucionales, el últi
mo de Arzentia Capital, "family office" regio
montana que lleva Rogelio Prieto.

Este 2021 con la expectativa de crecer
45%, la intención de Weber y sus 8 inversio
nistas es sumar 7 unidades, pero el foco se
orientará más a aumentar a 9 o hasta 10 los

sillones de cada clínica al igual que la tecno
logía de diagnóstico.

En los siguientes años se planea crecer a
un ritmo de al menos 20 sucursales por año
e inclusive trascender el concepto hacia AL.

El potencial es enorme. Hoy ya cuenta con
1.9 millones de clientes ligados a pólizas de se
guros de firmas como GNP que preside Ale
jandro Bailléres o AXA que dirige Daniel
Bandle. Vaya en el país hay apenas 80,000
dentistas y más claro aún: hoy un mexicano
va al dentista cada 8 años. En EU es cada año

y medio.
Con sólo subir a 4 año s la visita se duplica

rá la demanda, expone Weber, consiente tam

bién de empujar la previsión
Asi que Dentalia va en serio.

CME EL 24 DE MAYO
FUTUROS DE THE A UN DÍA
Los futuros del peso en el mercado de Chicago
Mercantil Exchange (CME) ya cumplieron 25
años con un enorme éxito y el de la TIIE a 28
días tampoco ha demeritado. Diariamente
significa operaciones por la friolera de 20,000
mdd. De ahí que dicha firma que comanda en
México Jorge Alegría se prepara para lanzar el
próximo 24 de mayo los contratos de futuros
de la F TÍIE a un día de Banxico de Alejandro
Díaz de León. La intención es ofrecer una

nueva alternativa a los inversionistas en el
mercado OTC mexicano con instrumentos

que surgieron dada la próxima desaparición
de la Libor. En EU apareció la SOFR.

ALBERTO BAILLÉRES
DEJA CONSEJOS Y BBVA

Además de que Alberto B ailléres González de
jó la presidencia de Grupo Bal en manos de su
hijo Alejandro Bailléres, en una decisión que
abrió un parteaguas en esa influyente Arma, le
platico que el hombre de negocios también se
retiró a sus 90 años délos consejos de muchas
de sus empresas e inclusive del asiento que
ocupaba en BBVA México. Considérelo.
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Existen voces en el Senado que van a frutar
de empatar una agenda para la reactivación
económica con la social

a pandemia de CQVID19 nos ha recordado,
fifóeel aseoesfundameniaLen la rutina ria
riade las personas,sin embargo,cuandoseL trata de quienes se encargan de espacios
públicos, lugares para trámites administra
tivos o de «terción h ospítálari a es esénei a I
que no seiome a la ligera, situación que

ha sido entendida a la perfección desde diversos frentes.
Uno de ellos ha sido la Unión Nacional Independ iente de

Trabajadores y Empleadas de Limpieza (Unfityel], Efúife lleva
Marco Antonio Reyes Saklívar, misma que realizó un ciclo
de capacitación que se impartió del 9 al 12 de marzo y entre
las nu : versaron; técnicas adecuadas de limpieza y empleo
de materiales espedffcos; métodos de pu I ido y encerado con
enfoque a incrementarla productividad, ademásde prevención
de accidentes, por mencionaralgunos.

En la expansión de conocimientos participó la Academia
Mexicana de la Educación A.C. [AME], que preside Benjamín
González, mediante las expertas Hilda del Carmen Colín
Durán, Bertha Ortega Contrerasy María del Consuelo Colín
Durári. Así, también Consiguieron avalarquecursaroffldichos

talleres, ya que la AME es una entidad
reconocida por el Consejo Nacional
de Normalización y Certificación de
Competencias Laborales [Conocer],
que lleva Rodrigo Rojas Navarrete

Losesfuerzos no se han detenido
ahí, ya qué debido a la emergencia
que se vive a nivel mundial, también
se hizo especial énfasis en la utili 
zación de equipos de protección y

medidasamantenerdurante la estancia laboral, mientras se
evitan contagios. No perdamosde vista que Reyes Saldívarya

había empujado diversos apoyosdesde la Unityel en el pasado,
entre los más destacados se encuentran las bonificaciones
para aquellos que asean centros hospitalarios.

LA RUTA DEL DINERO

El tema de la sustentabilidad ocupa espacios más ampliosen
la agenda de las empresas mexicanas, tal esel caso de G ruma,
que preside Juan González Moreno. Como parte del proyecto
i nteg ral dedesa rrol lo regional sustentable por tres años pa ra
la región deTeotihuacán, en el Estado de México, Grupo Ma
secay el CeíitrodeConsérvación ReinoAnimal inauguraron la
Granja Sustentable Maseca. Setratadeun proyecto disenado
para serunaexperienciadidácticae interactiva para visitantes
detodaslasedades.que incluye procesosde producción de
alimentocon técnicas agroecológicase hidropónicas, manejo
integral de residuos para generarcomposta, lombricomposta
y biogás. Además involucra una planta de energía solar para
cubrirlatotálidad de lasneceáidadeseíéctricasdel parqué...
Ahora que se ha instalado la Comisión Permanente, uno de
los legisladores que empuja una agenda de reactivación
económica y social es el senador panista Horacio González
Delgadillo, quien considera que anlfi el alza en productos de
primera necesidad, como la tortilla, el Congreso tendrá que
hacer algo para apoyar el empleo formal o bien revivir la idea
de un ingreso básico para los desempleados.
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a crisis que vive india por la pandemia de
C0VID19esmuy profundayeon impactos
globalesaún sin calcular.L Su madoaldolorque ha dejado la segun
da ola de contag iosy muertesel sábado
la erra dfi personas '(Sifué dieron positivo a
SARSCoV2süperó las400 mil y las muer

tes en tres mil 500, las proyecciones que tienen las autori
dadesgubernamepijales señalan que durantelassiguientes
tres saman aj se seg u i rán observandoc i'ras si m i lares.

En tanto, el embajadorde México en India, Federico Salas
Lotfe, me comentó que dadas las circunstancias que viven
desde hace poco más de un año, el número de compatriotas
que habitan en aquella nación descendió. El diplomático
señaló que tienen ubicados a 160 connacionales.

En el ámbito económico, India se coloca dentro de las 10
naciones más importantes para nuestro país,de hecho, México
esel primersociocomercial del palsasiáticoen América Latina.

Expertos destacan que como parte de la crisis sanitaria
comenzaremos a observar que la distribución de vacunas
contra DO VID "9 a nivel nitrnial padecerá retrasos, ya que

India como miembro del mecanis

mo Covax, se corrí p rametió a entre
gar masen 200 millones de dosis a
países pobres, ahora, como era de
esperarse, los esfuerzos del gobierno
estarán enfocados hacía su propia
población, obligando a cancelardb
chosenvíosinternacionalescon las
consecuenciasconocidas

En la economía,
India se coloca

entre las 10

principóles
naciones para
nuestro país
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SUBEN PRECIOS DEL POLLO

La pechuga de pollo alcanzó los 87 pesos por kilogramo,
un aumento de 14.4 por ciento en comparación con abril de
2020, de acuerdo con el Sistema Nacional de Información e
Integración de Mercados, que pertenece a la Secretaría de
Economía (SE), que lleva Tatiana Clouthier. Sin embargo,
Bachoco, al mando de Roberto Ramos, presentó sus resul 
tados financieros correspondientes al primer trimestre de
2021, ¡Y vaya sorpresa!, alcanzaron ventas por más de T9 mil
357 millones de pesos, esto representó un incremento de
23 por ciento en:comparación con.el mismo período del año
pasado,a pesar de que el volu men de ventas de su segmento
avícola cayó 8.8 por Ciento. Dejo un par de preguntas. ¿Los
resultados financieros se transfi rieron a los consumidores?. Y
¿qué pensará la Procuraduría Federal del Consumidor, deSurit
Berenice Romero,y la Secretaría de Economía al respecto?

SE BUSCAN EMPRENDEDORES

TSyste ms México, d e Alejandre López de la Peña, conti n uará
ofrecieñdoasesoríaestrátégicaaemprendimientos digitales
con un objetivo social a través de suconcurso CODIGOS 2021.
La empresa busca a seis startups orientadas a soluciones
digitales en las áreas de salud, educación, empleo, finanzas
yquecontribuyan a ladisminációndelas brechas sociales y
económicasdel país para otorgarles mentoríade la manode
En deavor, contadores, a bogad os, comunicólogosy expertos
en TI para mejorar sB modelo de negocio.
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Z1 n la industria automotriz mexicana lasalar

Emasseestáneneendiendoporqueempleza
a configurarse un choque frontal entre la
política energética del presidente Andrés
Manuel López Obrador y las prioridades

=1 definidas por el sector automotor a nivel
global. El sector está viviendo un cambio

tectónico: la llegada masivade autos eléctricos haempezado
a ocurrir. En el Siluro no habrá empresa automotriz que no
fabriqué autos eléctricos o, cuando menos, híbridos. Pero,
¿cuál es el problema con ello? Veamos.

A la secretaria de Economía Tatiana Clouthier le fue ex

plicada la gravedad de lo que se avecina. Las grandes auto
motrices mundialesdefinen sus productes como "verdes" o
"ecológicos" no sólo por el combustible utilizado, sino por la
huella decarbono integral, durante toda la vida del auto. Esto
sigipíta qué cada componente y cada proceso involucrado
en la concepción, fabricación, venta, postventa y vida entera
del veh ículo debe obedecer a esa definición amigable con el
medioambiertB;. Las automotrices en Alemania, ELIA, Japón
y Corea van hacia ese estándar.

Fecha: 03/05/2021

Página: 31

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 14,732

Página 6 de 7



EI prob le ma es qu e esta fo rm a d e
conceb i reí proceso choca dctrente
con la energía eléctrica mexicana,
que es sucia. Todas las empresas
automotrices que deseen fabricar

¡sau.os en México necesitanque
laenergíaelterica para sus plantas
provengasiempre defuentes renova
bles. En pocas palabras nofabricarán
autoseláctricoso híbridosaquísi la

energía que reciben de la Comisión Federal de Electricidad
proviene de fuentes como el combustóleo. A estas fábricas
se les debe garantizar que la energía que reciben proviene,
por ejemplo, defuentes fotovoltaicas o eólicas. Y no querrán
menos.

Ahora no basta con haber firmado el nuevo tratado, el
TMEC, porque globalmente todo el.seetor automotor está
elevando la exigencia para todo el proceso de fabricación,
venta y vida del auto.

Será coestión de pocos meses para qoe empecemos a
escuchar la apertura y reconversión de fábricas de autos
dedicadas ex profeso a ensamblar vehículos de la nueva
oleada, todos eléctricoso híbridos. Pero, si este argumento
quese le ha presentado a la secretaria Clouthiernotiene eco
en todo el gobiernoy no motiva u nafuerte reflexión en Palacio
Nacional, esas plantas automotrices no serán las de México.

SUM

En GrupoCarso, de Carlos Slim, no se explican porqué el pre
side rjte López Obradorsé 'uí : con :raellos la semana pasada
al defender que el gobierno obtenga los datos biométricos
de los clientes de las empresas telefónicas: "Tenemos que
revisor todo esto porque, sí no, pues el Estado va a seguir al
servicio de una minoría rapaz (...) Miren aquí porque son los
que haceri estos informes, son cuidadosos,/o topan, pero es
Teímex (...J Es Teímexy son ios que más están empujando con
una campaña en contra con los medios de comunicación".

La llegada
masiva de autos

eléctricos

ha empezado
a ocurrir
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Estados Unidos encendió el motor y avanza... ¿y la Fed cuándo creerá?

Eljueves déla semana pasada, se dio a
conocer el PIB al IT '21 en donde la

economía estadounidense registró
una tasa anual de 6.4%, medido en

términos trimestrales de 1.6%. El deflactor
que mide la inflación del período alcanzó el
4.1% vs 2.0% previo. Consumo e inversión
estuvieronmuy activos en el trimestre, donde
el Programa de Estímulos, el tercero en 12
meses benefició a sociedad y empresas.
Para esta semana, se conocerá el dato de em

pleo de abril. Un dato estimado que superará
el millón de plazas creadas, lo que generará un
promedio mensual de casi 680 mil puestos y

que al año, podría alcanzar al ritmo actual los 8
millones de plazas requeridas para recuperar
los empleos perdidos por la pandemia en2020.
Ahora, si se súmanlos empleos que gene

rará el Plan de Infraestructura una vez que
se apruebe (posiblemente mayojunio), el
segundo semestre promete ser alentador en
términos económicos, de inversión y con
sumo, lo que llevará sin duda a una mayor
presión inflacionaria.
Nuestra estimación esquelaFed tendrá que

modificar su postura durante el último cuatri

mestre del año, quizá en el evento anual que
realiza en Jackson Hole a finales de agosto,
ya con una "evidencia clara" de crecimiento,
empleo e inflación, dando inicio a una reduc
ción en la compra de activos (bonos del tesoro
y bonos respaldados por hipotecas).
¿YMÉXICO?
La economía mexicana registró un creci
miento trimestral del 0.4% vs el 4T' 20 apo
yado también por un mejor desempeño del
sector terciario (comercial). Atasa anual, aún
registró una tasa negativa del 2.9% (desesta
cionalizada) y3.8% (cifras originales).
Es probable que hayamos visto lo peor de

esta etapa de pandemia. Sin embargo, a di
ferencia de Estados Unidos, la recuperación
del empleo será moderada.
Esperamos dos eventos importantes para

nuestra economía y mercados enlo que resta
de este 2021. Las elecciones intermedias

donde estará enjuego el dominio o balance
del Congreso Federaly el anuncio de la Fed
sobre la condición de su economía que volverá
a presionar al alza las tasas de interés. Ade
más, podríamos tener presiones en el TMEC

sobre el tratamiento equitativo entre empre
sas de los tres países (público y privadas) y
una presión inflacionaria hacia el último
cuatrimestre del año.

GRAD0 A2PARA DEUDA DEARCA
CONTINENTAL PORMOODY 'S
La firma Arca Continental que tiene como

presidente del Consejo de Administración
a Jorge Humberto Santos Reyna y dirige
Arturo Gutiérrez Hernández, recibió por
parte de Moody's, el grado A2 a la deuda de
largo plazo.
La segunda embotelladora más grande de

CocaCola cuenta con un prudente nivel de
endeudamiento y positivo flujo de efectivo
debido a su posición de liderazgo en los mer
cados que atiende en América Latina y Esta
dos Unidos. Además, cuenta con una amplia
red de distribución y variado portafolio de
productos, razones suficientes para recibir el
grado más alto que esta calificadora otorga
a empresas mexicanas. A principios de mes¿.
anunció una inversión de 11 mil millones de

pesos para a fortalecer sus operaciones en
todos los territorios donde opera.
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Arrancan nuevas reglas
y créditos del Infonavtt
Y i como adelantamos vienen mejora fie procesos

y nuevos producios del Inlouax ii para SUS de
rechohabientes, y también para trabajadores
que no esián íjrlhos. Los crédilos se haran
más flexibles y se multiplicarán facilitando
i# acceso.

Así iras la reforma al Inslii uto aprobada afines:
c|gl,2020;€|i la reCipjtg^tembleadéijÉfcves pasarlos® péíBHiaitMi
y aprobaron lasn uevas; reglas para que«urjan a partir de^estenies
nuevos crédito para adquisición de vivienda nueva o éxisipwp.
compra desuelo, construcción, ampliación, mejora y aulopro
ducciónypago de pasivos hipotecarios. relinancianiieiiio de deuda
'relacionarla con su casa y giedilds a: garantizar con él .saldo rfé la
Subcuenta de \ ¡\¡enda.

Otra parle, serán los nuevos créditos que lanzarán junio con
la liauca

Y Oií§"SiMSiSlPÜÜÉi los créditos qué íiquéif conjunta
mente el Inlonavil y l o\ isssie riel que no se desearía uno para
auloconstruir adérná^oonjuiitanieiite con un tffiir prolago
nist: la banca commeiciaL.

tín 1§ 123 Asamblea sé aprobaron reglas qué facilitarán por
ejemplo que el trabajador tenga libertad de elección sobre cómo
ejercer su den'dio al crédito para consolidar O mejorar su pairi
monio (aunque esto lo tiene; ahora hay la propuesta fie asegurarse
de que elempleado no flifra ítindicionamienios pata lomar sus
decisiones y elegir lo que más le comenta).

También se suma la posibilirlarl decrear créditosa ios que pue
rlan áK^liir'flerechoIiahieiiltesaque no tengan una relación laboral
activa (hay que checar las Reglas de Negociodelos llnaneiamientos
aprobadas por el ( oiiscjode Admiiiisiracióti).

Otro punto relevante es: que el inlonavil se cerciorara de que
Iqs inmuéhttesiSj regulares. ggdecir, ijiiecueiiieHcon plena

seguridad jurídica; disponibilidad de; servicios, materiales:,
iiisialacioii|Sfiiiiriéslructtira;
espacios habitables para garantizar la seguridad I (sica ríe: sus
liabiianies y brind§ tcciSibilidad S miembros de ja familia
con discapacidad.

Ifetoes, que también cliecará'Ia buena ubicación de la vivienda,
que seencuentre fuera de /onas de riesgo o contaminadas y r«?peíe
la identidad Cultural de las comunidades.
Jilo (|iie sr dice ian lácil és lodo un conjunto de icios para

el Infonavil y require de mucho personal capacitado para dar
Seguimiento y desdé el origen fiel Clfililo vigilar quéS# apliq&eñ
esl os criterios:.

M utii#ii(álinte propuesia; difícil de cOnciéléf' Sin las herra
mientas neeesa ritas, en treellas ese person al capaci lado.

POR CIERTO
Infonavit se propone mejorar las tasas. Desde haclfc dos años
Carlos Marlínex Velázquez, director general riel inlonavil propuso
I tajarlas lasas déÍ|Jlé#éS qtle en promedio llegan al 12".«; iti 11\ altsjt
incluso para la banca que actualmente tiene el 9%: y que llegan a
ser del 7.75i$>.

Alguiiosaiialislas:ya veii el fin de la tasas bajas: y apenas el In
lonavil va para allá. Hablemos de ello más adelarítf,...

PREGUNTA
¿Sabes desde cuándo se féstéja el "I)í;i de la Santa Cruz" en
México ?

¡Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y
finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Mariel Zúñiga

Costo: 57,760


	10
	22
	27

